
Соли не 
хватает колес
Производители ищут 
поддержку у чиновников

Дефицит полувагонов у желез-
нодорожных операторов мо-
жет осложнить начавшийся ото-
пительный сезон и подготовку 
к чемпионату мира по футболу 
в 2018 году. Производители тех-
нической соли, необходимой 
для котельных, и стройматери-
алов не могут организовать вы-
воз своей продукции. За под-
держкой «Руссоль» обратилась 
к  вице-премьеру Аркадию Двор-
ковичу и в ФАС. Операторы при-
знают сезонный дефицит  парка 
и не ждут улучшения ситуации 
до следующего года.

Крупнейший в России произво-
дитель технической соли «Руссоль» 
сообщил о проблемах с транспор-
тировкой продукции вице-премь-
еру Аркадию Дворковичу. В пись-
ме от имени директора компании 
Сергея Черного (копия есть у 

”
Ъ“) 

говорится, что «Руссоль» поставле-
на в «сложнейшее положение» пе-
ред потребителями из-за невыпол-
нения обязательств по поставке то-
варов. Среди них — стратегические 
и социально значимые объекты, 
включая котельные, предприятия 
по водоподготовке, энергетическо-
го комплекса, дорожные и комму-
нальные службы, а также военно-
промышленный комплекс.

Проблема возникла из-за того, что 
крупнейшие владельцы подвижно-
го состава — ФГК и ПГК — отказы-
вают в полном удовлетворении за-
явок компании, ссылаясь на отсут-
ствие или дефицит полувагонов. 
«При нашей потребности в 4 тыс. 
полувагонов в месяц в лучшем слу-
чае их собственники обеспечива-
ют 2,5 тыс.»,— говорится в письме. 
«Руссоль» предлагала ФГК и ПГК за-
ключить долгосрочные контракты, 
но получила отказ из-за дефицита. 
Покупать новые вагоны операторы 
не готовы из-за высокой стоимости 
и длительного срока окупаемости.

Пресс-секретарь господина Двор-
ковича Алия Самигуллина сообщи-
ла 

”
Ъ“, что письмо было получено 

вчера. «Федеральной антимонополь-
ной службе (ФАС) и Минтрансу будет 
поручено проанализировать вопрос 
и представить предложения»,— до-
бавила она.
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Санатор спешит на полис
ЦБ будет спасать страховщиков от банкротства вплоть до выкупа

”Ъ“ ознакомился с проек-
том Банка России о сана-
ции страховщиков. В нем 
ЦБ наделяется правом 
при нарушении нормати-
вов или «угрозе стабиль-
ности рынка» оперативно 
вмешиваться в управле-
ние страховщиками, вво-
дить мораторий на тре-
бования их кредиторов, 
менять устав и ограничи-
вать сделки. Для преду-
преждения банкротства 
страховщиков ЦБ сможет 
выдавать санатору креди-
ты без обеспечения сро-
ком до десяти лет или 
финансовую помощь са-
мим страховщикам — при 
условии консолидации 
75% их акций в своей соб-
ственности. Санация, как 
и обещал ЦБ, не затро-
нет выплаты гражданам — 
физлица и МСП свои воз-
мещения по страховым 
случаям получат, но рас-
торгнуть договоры с воз-
вратом премии не смогут. 
Участники рынка называ-
ют проект излишне жест-
ким, а аналитики говорят, 
что он нужен для спасе-
ния одной компании — 
 «Росгосстраха».

ЦБ подготовил объемный 
пакет поправок к трем зако-
нам — «Об организации стра-
хового дела», о ЦБ и «О несо-
стоятельности (банкротст-
ве)». Для санации проблем-
ных страховщиков регулятор 
намерен создать аналогич-
ный банковскому Фонд кон-
солидации страхового секто-
ра из «обособленных средств» 
Банка России. Причин для са-
нации может быть две: неи-
сполнение в срок нормати-

вов и предписаний ЦБ о фор-
мировании и размещении 
страховых резервов и собст-
венных средств или «нали-
чие признаков неустойчиво-
го финансового положения, 

создающего угрозу интере-
сам страхователей… государ-
ства или угрозу стабильности 
страхового рынка».

Обнаружив одно из двух, 
ЦБ вводит в компанию вре-
менную администрацию, 
которая может находиться 
в ней до года. На анализ фи-
нансового положения стра-
ховщика отводится 55 ка-
лендарных дней — в нем 
участвуют представители 
ЦБ и Управляющей компа-
нии (УК) Фонда консолида-
ции страхового сектора, со-

бирающие «сведения об 
объеме средств, необходи-
мых страховщику». Полно-
мочия временной админис-
трации могут быть возложе-
ны на УК. Временная адми-
нистрация сможет, в частно-
сти, обращаться в суд с заяв-
лением о снятии ранее на-
ложенных арестов на счета 
компании. На время ее ра-
боты приостанавливаются 
полномочия органов управ-
ления страховщика и права 
его учредителей. Также вре-
менная администрация мо-

жет открывать и закрывать 
филиалы и вовсе ликвиди-
ровать компанию. Среди 
других полномочий времен-
ных управляющих — введе-
ние моратория (до полугода) 
на удовлетворение требова-
ний кредиторов страховщи-
ка; он не будет распростра-
няться только на выплаты 
гражданам и представите-
лям малого и среднего биз-
неса по страховым случаям, 
но расторгнуть договор стра-
хования с возвратом части 
уплаченной премии не смо-

гут и они. Временная адми-
нистрация также может при-
нять решение о допэмиссии 
страховщика, которая пол-
ностью или частично может 
быть выкуплена ЦБ. 

УК как санатор также по-
лучит широкий спектр пол-
номочий — менять устав-
ный капитал и устав, прини-
мать решения о реоргани-
зации и продавать имуще-
ство — в том числе самому 
Банку России, а также поль-
зоваться кредитами ЦБ без 
обеспечения на срок до пя-
ти лет (может быть продлен 
еще на пять лет) на приобре-
тение активов санируемых 
страховщиков. При прио-
бретении не менее 75% до-
лей (акций) страховщика 
ЦБ сможет оказывать ему 
финансовую помощь. Фонд 
консолидации страхового 
сектора сможет приобретать 
доли компаний «в том числе 
по цене выше их номиналь-
ной стоимости» и продавать 
по ценам ниже номинала. 
При оказании страховой ор-
ганизации финансовой по-
мощи Банк России впра-
ве приобретать имущество 
компании, включая права 
требования к физическим 
лицам, без их согласия. «По 
сути, для страховщиков ме-
ханизм санации будет анало-
гичен банковскому,— рассу-
ждает директор группы рей-
тинговых финансовых ин-
ститутов АКРА Алексей Бре-
дихин.— Этот механизм по-
ка нельзя назвать отработан-
ным — только два банка, 

”
От-

крытие“ и Бинбанк, саниру-
ются подобным образом».
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К цифровым деньгам 
подбираются слова
Российский рынок криптовалют 
отрегулируют по закону

Рамочный законопроект о регулирова-
нии криптовалют будет разработан уже 
к концу года, обещают в Минфине. Та-
кая уверенность появилась после сове-
щания у Владимира Путина 10 октября: 
президент дал понять, что криптовалю-
ты в России должны быть узаконены, но 
с ограничениями. Профильные ведомст-
ва к такому повороту дел оказались гото-
вы, и в первом приближении уже можно 
представить, какими рамками ограничат 
обращение и эмиссию цифровых денег. 
Предполагается, что сделки с криптова-
лютами можно будет совершать лишь на 
бирже и только квалифицированным ин-
весторам, а майнинг доверят только юр-
лицам. Эксперты считают, что ограниче-
ния сузят рынок в разы.

О том, что российские финансовые влас-
ти приняли принципиальное решение 
о регулировании обращения криптовалют 
и майнинга («производство» виртуальных 
денег с помощью специальных устройств), 
сообщил министр финансов Антон Силуа-

нов 11 октября. Накануне на совещании по 
криптовалютам президент Владимир Пу-
тин ясно дал понять, что такое регулирова-
ние в России необходимо (см. 

”
Ъ“ от 11 ок-

тября). «Криптовалюты в некоторых стра-
нах стали или становятся полноценным 
платежным средством, а также инвести-
ционным активом. Вместе с тем использо-
вание криптовалют несет и серьезные ри-
ски»,— сказал глава государства. По его сло-
вам, риски, в частности, касаются отмыва-
ния денег, ухода от налогов и финансирова-
ния терроризма.

В результате по итогам совещания у пре-
зидента руководители министерств и ве-
домств договорились о необходимости ре-
гулирования в России процессов эмиссии 
криптовалют, их обращения и майнинга. 
Как заявил господин Силуанов, Минфин уже 
до конца года планирует определить базо-
вые регуляторные позиции для нового рын-
ка и «сделать рамочный закон».
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«Единая Россия» 
собирается с кадрами
Консультации по кадровым вопросам 
продолжаются на разных уровнях

Консультации по кадрам продолжатся 
в «Единой России» вплоть до заседания 
генерального совета, которое перено-
силось уже трижды: сначала с середи-
ны четверга, 12 октября, на вечер то-
го же дня, а затем и вовсе на 13 октября, 
пятницу. Официальная причина — ко-
мандировки руководителей партии. 
Тем временем, по данным ”Ъ“, губер-
натор Псковской области, кандидат на 
должность секретаря генсовета партии 
Андрей Турчак вчера прибыл в Москву 
и сегодня начнет неформальное обще-
ние с членами генсовета и прежде все-
го с председателем «Единой России» 
Дмитрием Медведевым.

Кандидат в секретари генсовета «Еди-
ной России» Андрей Турчак вчера вече-
ром прилетел в Москву. Сегодня у него со-
стоится серия встреч с партийцами. Са-
мо заседание генсовета перенесено в тре-
тий раз. Сначала на вечер четверга, по-
том на пятницу. «Никаких интриг»,— го-
ворят собеседники 

”
Ъ“ в партии, мотиви-

руя перенос необходимостью завершить 
консультации, в то время как руководите-
ли «Единой России» разъехались по коман-
дировкам. Глава правительства, председа-
тель «Единой России» Дмитрий Медведев 
только поздно вечером вернулся в столи-
цу из Марокко. 12 октября должна состо-
яться его встреча с господином Турчаком. 
А новый глава думской фракции партии 
власти, действующий секретарь генсовета 
Сергей Неверов отправился вместе с дру-
гими лидерами думских фракций инспек-
тировать Керченский мост. Тем временем 
спикер Госдумы Вячеслав Володин улета-
ет в Санкт-Петербург. «Чтобы завершить 
процесс согласования, надо, чтобы в Мо-
скве были все руководители»,— говорят 
в  партии.

Соратники Сергея Неверова в генсовете 
и исполкоме партии сказали 

”
Ъ“, что с его 

уходом с руководящей партийной должно-
сти не «хлопнут дверью».
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11 октября в Сочи прошли саммит СНГ 
и заседание Высшего евразийско-
го экономического совета. Одним из 
главных событий дня, впрочем, стало 
то, что президент Туркмении Гурбангу-
лы Бердымухамедов подарил прези-
денту России Владимиру Путину щенка 
алабая. Между тем специальный кор-
респондент ”Ъ“ Андрей Колесников 
ключевым событием саммита счита-
ет молчаливое противостояние премь-
ера Киргизии и президента Казахстана, 
а также подписание ключевого согла-
шения — о необходимости соответст-
вия СНГ современным реалиям.

Утро Владимира Путина началось с того, 
что президент Туркмении подарил ему Вер-
ного, то есть щенка алабая.

Начиналось, впрочем, не так драматич-
но. Российский президент благодарил кол-
легу за поддержку русского языка в Туркме-
нии, за прием, который ему оказали чуть не 
на днях в Ашхабаде… Встреча неминуемо, 
казалось, становилась той самой, о которой 
даже сотрудники протокола забывают еще 
до того, как она закончилась, как вдруг вы-
ступил Гурбангулы Бердымухамедов:

— Недавно у вас был хороший день, день 
ангела, поэтому я вас от души поздравляю… 
У нас есть один друг…

Кого мог иметь в виду президент Туркме-
нии? Ведь общих друзей у них на самом деле 
не так уж много, а вернее, их просто нет. Ведь 
не Нурсултан Назарбаев и не Александр Лу-
кашенко, в самом деле…

— Вы, наверное, знаете, это алабай…— 
продолжил президент Туркмении.

И вот это была правда. Действительно, 
чем больше два эти человека узнают лю-
дей, тем сильнее, видимо, начинают лю-
бить собак.

Владимир Путин, по рассказам очевид-
цев, которых, впрочем, очень и очень нем-
ного, и правда в Ашхабаде обращал особое 
внимание на собаку президента Туркмении 
и пользовался, без преувеличения, ответ-
ным вниманием.

— Я сегодня привез с собой маленького 
алабая, зовут его Веналы, в переводе — Вер-
ный (то есть зовут точно так же, как и столи-
цу Казахстана до определенного времени, и 
что бы это значило? Да, скорее всего, ниче-
го.— А. К.). У вас это, я думаю, тоже популяр-
ное имя.

Тут Гурбангулы Бердымухамедов погоря-
чился, может, он и в самом деле так думает. 
Но такие имена сейчас, правду сказать, не то 
чтобы в моде, я уж не говорю — в почете.

— Когда мы проводили Азиатские игры, 
у нас основным символом был как раз ала-
бай,— продолжил президент Туркмении.— 
Я думаю, при прессе можно, наверное, по-
казать…

И тут стало понятно, что для сотрудников 
российского протокола это, похоже, сюр-
приз. Они, стоя среди всего нескольких жур-
налистов, присутствовавших при встрече, 
которая не предвещала ничего такого, за-
шептались в том смысле, что согласовано ли 
все это с кем-нибудь вообще.

Но было поздно. Пластиковую пере-
носку со щенком алабая, которую, может, 
провезли на территорию отеля Radisson в 
багажнике автомобиля президента Турк-
мении, чтобы сюрприз стал поистине не-
обыкновенным, уже вносили в комнату. Го-
сподин Бердымухамедов взял щенка за ши-
ворот и, не колеблясь, на вытянутой руке 
поднял над собой. Щенок повис на своей 
коже. В глазах его, мне кажется, был ужас: 
мало того, что его держали как кошку, так 

его же теперь еще и, безусловно, ослепили 
вспышками фотокамер, которые были вы-
ставлены, конечно, на автоматический ре-
жим: тут дорого было каждое мгновенье, 
которое на глазах становилось историче-
ской вечностью…

Президент Туркмении хотел, наверное, 
лишний раз продемонстрировать, что уж он-
то умеет обращаться с животными: без лиш-
ней жестокости (именно лишней), но и без 
этих ваших нежностей.

Я потом поговорил с сотрудником служ-
бы безопасности президента Туркмении, ко-
торый вез Верного в самолете в Москву. Так 
вот, он, разумеется, настаивал, что это та-
кие выдержанные во всех отношениях соба-
ки, которые даже не пикнут, если их брать 
за шиворот и поднимать. Правда, он затруд-
нился с ответом на вопрос, зачем это делать.

Господин Путин буквально вырвал щен-
ка у дарителя и приютил у себя на груди. Да, 
так оно все и было, и, если бы все было нао-
борот, клянусь, я бы так и написал.

Щенка хотели вернуть в переноску, но он, 
между прочим, отказался, продемонстриро-
вав тем самым тягу к свободе, хотя, конеч-
но, и к относительной, то есть он потрусил 
к пресс-секретарю президента России Дмит-
рию Пескову и через несколько секунд ока-
зался у него в руках.

— Ну, пусть побегает…— пробормотал 
президент Туркмении, и в этот момент ала-
бая, конечно, запихнули наконец в перено-
ску и вынесли из комнаты навстречу новой 
жизни.

— А у него прививки-то есть? — продол-
жали между тем шептаться сотрудники рос-
сийского протокола, и это лишний раз убе-
ждало в том, что для них произошедшее и в 
самом деле стало неожиданностью, причем, 
похоже, не самой приятной: прежде всего 
потому, что все случилось без их участия.

— Я думаю, он вам понравится,— заклю-
чил президент Туркмении.— Они у нас здо-
ровые!

Что-то он, наверное, имел при этом в  
виду.

Через некоторое время, которое было по-
трачено на встречу с президентом Узбекис-
тана Шавкатом Мирзиёевым, Владимир Пу-
тин встречал коллег под флагами стран Со-
дружества Независимых Государств. Неко-
торые из лидеров этих государств были на-
столько независимы, что, конечно, вообще 
не приехали, но и из СНГ до сих пор не выш-
ли. Речь идет, конечно, об Украине. Флаг ее 
в момент встречи так и остался невостребо-
ванным (но все-таки был). Зря, в общем, он 
тут простаивал (на церемонии фотографиро-
вания лидеров СНГ такого флага уже и не бы-
ло вовсе).

Во время приветствий под флагами пре-
жде всего обращал на себя внимание моло-
дой человек, оказавшийся новым премьер-
министром Киргизии Сапаром Исаковым 
(что уж тут: он до странности похож на мини-
стра связи и массовых коммуникаций Рос-
сии Николая Никифорова, только, конечно, 
в киргизском исполнении).

К этому времени мне была понятна глав-
ная интрига этого в целом бесхитростного 
саммита. Она состояла в резко обостривших-
ся отношениях между Казахстаном и Кирги-
зией. Дело в том, что некоторое время тому 
назад президент Казахстана Нурсултан На-
зарбаев принял у себя главного киргизско-
го оппозиционного кандидата в президенты 
господина Омурбека Бабанова и сказал, что 
Кыргызстан нуждается в молодых лидерах. 
Очевидно, кого он имел в виду.

Это замечание, разумеется, вызвало чрез-
вычайное оживление в Киргизии. Прези-
дент Алмазбек Атамбаев был возмущен, рас-
ценивал это как вмешательство во внутрен-
ние дела своей страны, как попытку повли-
ять на свободное волеизъявление граждан и 
недавно высказался по этому поводу вслух. 
Он заявил, что самый пожилой из канди-
датов на пост президента Киргизии намно-
го младше, например, президента Казахста-
на, а сам он, Алмазбек Атамбаев, младше, а 
вернее, моложе господина Назарбаева сразу 
на 16 лет, и добавил, что это еще вопрос, кто 
острее нуждается в молодых лидерах — Кир-
гизия или Казахстан.

Это было слишком для Нурсултана Назар-
баева. И стало совсем нехорошо, и накануне 
саммита СНГ, кроме прочего, начались слож-
ности на казахстанско-киргизской границе: 
с обеих сторон появились жесткие ограни-
чения на ее пересечение.

Более того, из самолета, прилетевшего в 
Сочи, вместо планировавшегося Алмазбека 
Атамбаева вышел молодой политик — пре-
мьер Сапар Исаков. Официальное объясне-
ние состояло в том, что предвыборная ситу-
ация (президентские выборы в Киргизии в 
ближайшее воскресенье) требует присутст-
вия президента страны в столице, тем более 
что отовсюду поступает информация о гото-
вящихся провокациях, а рейтинги оппози-
ционного кандидата и кандидата Атамбае-
ва к моменту начала саммита считай что вы-
равнялись.

И вот теперь, в Сочи, киргизские и казах-
станские журналисты жадно ловили любой 
жест президента и премьера. Считалось, что 
Нурсултан Назарбаев и Сапар Исаков могут 
вступить в диалог, который закончится, воз-
можно, счастливым разрешением всех недо-
разумений. Киргизские журналисты, с кото-
рыми я разговаривал, не скрывали, что над-
еются на это и очень хотят быть первыми, 
кто донесет благую весточку до дома…

Впрочем, мне с самого начала казалось, 
что шансов на это никаких нет: вряд ли го-
сподин Назарбаев способен был воспринять 
не то что молодого, а в его представлении ма-
лолетнего коллегу как достойного, равного 
себе собеседника, и в этом смысле выбор Са-
пара Исакова как участника саммита со сто-
роны Алмазбека Атамбаева выглядел просто 
безукоризненным: в конце концов господин 
Назарбаев ведь и получил себе в коллеги в 
Сочи молодого политика.

И в самом деле, президент Казахстана 
перед церемонией фотографирования в 
комнате ожидания за закрытыми дверями 
полностью, казалось, погрузился в разго-
вор с человеком, которого он уж точно мог 
считать достойным себя, то есть с Алексан-
дром Лукашенко: таких тяжеловесов, кро-
ме них, тут и не было… есть что вспомнить 
людям…

Потом, на церемонии фотографирова-
ния, Нурсултан Назарбаев стоял рядом с 
Владимиром Путиным, а Сапар Исаков — 
крайним с левого фланга. Это можно бы-
ло сравнить с тем, как поставили на похо-
жей церемонии во время G20 в австралий-
ском Брисбене самого Владимира Путина, 
причем сравнение уместное, так как ни в 
том ни в другом случае специального умы-
сла, как бы ни показалось, на самом деле 
не было.

Председатель исполкома СНГ Сергей Ле-
бедев рассказал между тем в начале работы 
глав государств в узком составе, что главным 
итогом их работы будет решение о дате и ме-
сте проведения очередного заседания Сове-
та глав государств.

И это исчерпывающе разъясняло смысл 
встречи всех этих людей в Сочи.

И правда, потом, когда Сергей Лебедев 
уже после саммита вышел к журналистам, 
он сообщил, что основная интрига состояла 
в том, что за проведение саммита СНГ в 2020 
году боролись сразу два лидера: президенты 
Узбекистана и Молдавии. Притом что две эти 
страны давно своих лидеров на такие самми-
ты не делегировали. В итоге первенство уш-
ло к президенту Узбекистана.

И на заседании в узком составе, и в рас-
ширенном тоже обращало на себя внима-
ние, что так и не могут наговориться пре-
зиденты Казахстана и Белоруссии. Причем 
на заседании в узком составе они еще сиде-
ли рядом, а в расширенном — поодаль друг 
от друга и то и дело посылали многозна-
чительные знаки внимания. Словно им и  
в самом деле больше не с кем было тут по-
говорить.

И уж тем более не с премьером Киргизии 
— по информации 

”
Ъ“, Нурсултан Назарбаев 

так и не побеседовал с Сапаром Исаковым, и 
теперь только результаты выборов в Кирги-
зии рассудят их.

Между тем господин Лебедев по итогам 
саммита, отвечая на вопрос корреспондента 
телеканала «ТВ Центр», рассказал о том, как 
в СНГ участвует Украина:

— Да,— подтвердил председатель испол-
кома СНГ,— сейчас участие Украины в рабо-
те органов СНГ свернуто. Но все полагают, 
что это временное явление! Почему? Пото-
му что в участии Украины в СНГ заинтересо-
вана сама Украина и, не скрою, коллеги по 
СНГ тоже!

Это жизнерадостное утверждение разби-
валось, впрочем, о простой вопрос: платит 
ли до сих пор Украина взносы в СНГ? Оказа-
лось, нет, не платит, и давно. Тем не менее 
господин Лебедев настаивал, наступая уже, 
по-моему, на горло собственному здравому 
смыслу:

— Де-юре Украина остается членом СНГ! 
Никаких официальных обращений от них 
не поступало! А де-факто, конечно, Украина 
свернула участие во многих органах. Но в не-
которых участвует! В Москве недавно было 
заседание… Приезжал представитель Украи-
ны, женщина это была, она выступила с дву-
мя заявлениями, да, шума наделала опять, 
конечно…

На уточняющий вопрос господин Лебе-
дев в конце концов выступил с законченной 
по этому поводу формулировкой:

— Участие Украины в СНГ не нулевое. Оно 
пассивное.

Возможно, именно благодаря способно-
сти производить такие формулировки дея-
тельность Сергея Лебедева на посту предсе-
дателя исполкома СНГ продлена на сочин-
ском саммите еще на два года.

После обеда, который Владимир Путин 
вслух назвал «следующим протокольным 
мероприятием» (можно только посочувство-
вать, если такое времяпрепровождение, как 
обед, и в самом деле превратилось для него 
в прием пищи), прошло еще заседание Выс-
шего евразийского экономического совета, 
куда входят, как известно (не всем, конечно), 
лидеры России, Армении, Белоруссии, Ка-
захстана и Киргизии.

Утвердили «Основные направления 
цифровой повестки до 2025 года», а прези-
дент Армении Серж Саргсян предложил на-
чать соответствовать этим направлениям «с 
взаимного признания электронных счетов-
фактур».

Таким образом, членам Евразийского со-
юза предстоит пройти еще долгий путь: ре-
шение о признании счетов-фактур надо об-
судить, это ведь в какой-то степени револю-
ция, особенно для некоторых членов сою-
за… Это же в конце концов счета-фактуры, 
это, извините, документ…

Но главное, члены Евразийского союза 
демонстрируют приверженность цифрово-
му порядку вещей. А лидеры СНГ даже при-
няли специальное постановление о необхо-
димости соответствия СНГ современным ре-
алиям.

И это, может быть, главное. Это означает, 
что они понимают, как, может, никто другой, 
в каких реалиях они находятся сейчас.

Да, смущает, конечно, что для преодоле-
ния сложившейся ситуации они пользуются 
методами, которые были приняты в тех реа-
лиях, которые возникли задолго до того, как 
возникло само СНГ (то есть резолюциями и 
постановлениями).

Да и умерли, честно говоря, вместе с ним.

Хвост сдал — хвост принял
Чем затмили саммит СНГ гости Владимира Путина

Его поздравляет президент РСПП Александр Шохин:
— Уважаемый Алексей Леонидович! От всей души поздравляю Вас 
с днем рождения! За 30 лет нашего общения Вы сменили много раз-
личных амплуа, проявив себя не только как талантливый эконо-
мист и ученый, чиновник (в хорошем смысле этого слова), но и как 
лидер гражданского общества. Неизменным является то, что Вы че-
ловек, который не поступается принципами, умеет не только ста-
вить цели, но и достигать их. Сегодня, когда в условиях изменив-
шихся глобальных вызовов идет поиск новых моделей экономиче-
ского пути нашей страны, возглавляемый Вами Центр стратегиче-
ских разработок стал ключевой площадкой для выработки долгос-
рочной стратегии развития государства. Круг Ваших интересов вы-
ходит далеко за пределы политики и экономики, Вы всегда остае-
тесь обаятельным человеком и надежным другом. Желаю Вам но-
вых достижений, здоровья и благополучия!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет  
председателю совета фонда 
«Центр стратегических 
разработок»  
Алексею Кудрину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Столетний юбилей революции 1917 года 
не примирил россиян. Позитивно и негативно 
оценивают октябрьский переворот по 46% ре-
спондентов, выяснил ВЦИОМ. Россияне про-
тив новой революции, хотя большевики вызы-
вают у граждан наибольшие симпатии из всех 
партий, причастных к событиям вековой дав-
ности. Граждане также выступают против ра-
дикальных реформ.

Отношение граждан к революции почти не изме-
нилось с 1990 года. Тогда 36% считали, что «Октябрь-
ская революция выражала волю народов, населяв-
ших Российскую Империю». 37% с этим не соглаша-
лись. Респондентов спрашивали, совершалась ли она 
в интересах населявших Россию народов. То, что 27% 
затруднялись с ответом, гендиректор ВЦИОМа Вале-
рий Федоров объяснил «замешательством» общества 
в пору «активного пересмотра истории». «Пресса бы-
ла полна новыми, доселе неизвестными гражданам 
фактами и их интерпретациями»,— отметил он.

В октябре этого года ВЦИОМ предложил россия-
нам прямой вопрос: «В чьих интересах произошла 
Октябрьская революция?» Затрудняющихся оста-
лось 8%. 46% уверены, что революция свершилась 
в интересах «общества в целом или его большинст-
ва». 46% считают, что все было сделано в интересах 
«меньшинства или небольшой группы лиц». «То есть 
раскол по-прежнему сохраняется,— подчеркивает 
господин Федоров.— Не сложилось в обществе до-
минирующей точки зрения». Главной причиной ре-
волюции россияне считают «тяжелое положение на-
рода» (45%). 20% считают причиной «слабость прави-
тельственной власти». Для 12% причина — «заговор 
врагов русского народа».

В оценке последствий, которыми обернулась ре-
волюция для страны, доминирует позитив — 61%, 
из него 38% считают, что она дала «толчок социаль-
ному и экономическому развитию», 23% — «откры-
ла новую эру в истории России». Меньшинство по-
лагает, что революция «затормозила развитие» (14%) 

или «стала для страны катастрофой» (13%). Позитив-
нее всех революцию воспринимают пожилые рос-
сияне и молодые люди (по 71%).

Из причастных к революционным событиям пар-
тий наибольшие симпатии вызывают большевики. 
Их, судя по опросу, в 1917 году поддержали бы 32% 
россиян. На втором месте монархисты (5%). Эсерам 
(социалистам-революционерам) и кадетам (кон-
ституционным демократам) симпатизируют по 4%, 
меньшевикам — 3%, анархистам — 1% (статистиче-
ская погрешность опроса — 3,5%). А 36% уверены, 
что не примкнули бы ни к одной из тех партий.

Правда, сейчас 92% россиян уверены, что «рево-
люцию в стране нельзя допустить». Но в РФ немно-
го и сторонников реформ. 63% уверены, что «страна 
нуждается в стабильности», так как она «важнее, чем 
реформы и связанные с ними перемены». И стабиль-
ность эту может обеспечить Владимир Путин, счи-
тают 90% опрошенных (7% думают, что не сможет).

Виктор Хамраев

Большевики получили 32%
Граждане оценили события 1917 года
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Президент России Владимир 
Путин, увидев маленького  
алабая в больших руках прези-
дента Туркмении Гурбангулы 
Бердымухамедова, инстинктив-
но бросился спасать его  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Роботы революции
ЦСР призывает сделать госкапитализм в России свободным, 
платформенным и цифровым

Центр стратегических разработок (ЦСР) 
опубликовал доклад «Новая технологиче-
ская революция: вызовы и возможности 
для России». В нем представлен взгляд 
возглавляемого Алексеем Кудриным 
центра на будущее экономики и общест-
ва в России в свете «четвертой техноло-
гической революции». Доклад является, 
видимо, единственным более или ме-
нее подробным анализом этого вопро-
са — и этот анализ умеренно алармист-
ский. Впрочем, авторы вынуждены быть 
осторожными в двух ключевых моментах 
дискуссии — о влиянии «цифровой рево-
люции» на политическую сферу и о дол-
госрочных перспективах развития циф-
ровой экономики внутри госэкономики.

Доклад, публикуемый центром сегодня, в 
отличие от многих других документов создан 
силами собственно ЦСР — авторским коллек-
тивом сотрудников под научным руководст-
вом вице-президента центра Владимира Кня-
гинина. Ценность работы в первую очередь со-
стоит в систематизации становящихся мейн-
стримными, но пока эклектичных и фрагмен-
тированных взглядов на «четвертую промыш-
ленную революцию».

Главный макроэкономический тезис ЦСР 
во многом даже избыточно сфокусирован 
и сформулирован безальтернативно: «про-
мышленная революция» есть в основном от-
вет на исчерпание потенциала роста произ-
водительности в крупнейших экономиках с 
середины 2000-х, масштабирование прорыв-
ных технологий и смена архитектуры рын-
ков придется на 2020–2030 годы, разворачи-
вание новых технологий в странах ОЭСР и 
ключевых экономиках будет очень быстрым 

(и, на что акцент не сделан, нередко стимули-
руемым госсектором и властными структура-
ми), основные схемы дизайна рынков буду-
щего уже существуют и вряд ли изменятся — 
это «платформы». 

Платформенная схема будущих рынков 
описывается в трех аспектах — это техноло-
гическая конструкция, это бизнес-модель (ис-
пользуется популярная метафора «экосисте-
мы») и это открытая инфраструктура. В неяв-
ной форме предполагается, что центром экоси-
стемы будут оставаться крупные корпоратив-
ные структуры, обеспечивающие в качестве 
«платформы» взаимодействие между произво-
дителями и потребителями. Кроме этого, кон-
статируется географическая локализация «но-
вой экономики» в регионах вокруг мегаполи-
сов — в Европе, например, это зона Лондон—
Кембридж—Оксфорд в Великобритании, Па-
риж и Иль-де-Франс для Франции, Берлин для 
Германии, Барселона для Испании, кластер 
Левен—Эйндховен—Ахен для Бельгии, Ни-
дерландов и Германии. Соответственно, толь-
ко процесс присоединения к «цифровой рево-
люции» в заданных стандартах является спо-
собом повышения роста ВВП до уровня 4% и 
выше. Отказ от этого, по мнению ЦСР, вызовет 
провинциализацию экономики России и пере-
ход в ситуацию «вечного отставания». 

В целом анализ ЦСР выглядит здраво и 
непротиворечиво. В достаточно подробном 
для рабочего документа докладе особо пока-
зательны два момента. Первый — обсужде-
ние влияния «цифровой революции» на об-
щество де-факто сводится к констатации бу-
дущей цифровизации госсервисов, образо-
вания, изменений в медицине и соцуслугах. 
Вопросы о политическом измерении «цифро-

вой революции», об обусловленных техноло-
гиями изменениях в институциональной сре-
де, за вычетом общего обсуждения потребно-
стей в трансформации госрегулирования, по-
чти игнорируются — впрочем, это обычно и 
для европейских и американских работ на эту 
тему, поскольку во многом концепция «циф-
ровой революции» может рассматриваться и 
как попытка избежать общественных трен-
дов, оставляющих госаппарату меньше места 
в экономике будущего.

Второй момент — дискуссия ЦСР вокруг 
возможности успешной трансформации ны-
нешней структуры экономики РФ с крупным 
госсектором. В ЦСР полагают, что на практи-
ке доминирование госкомпаний, выглядя-
щих естественными «центрами платформ» в 
новой версии экономики,— неизбежность, и 
вынуждены, по существу, изобретать (в том чи-
сле со ссылкой на опыт Малайзии) гармонич-
ный и непротиворечивый цифровой госкапи-
тализм. Так, список отраслей, в которых, по 
мнению ЦСР, нужно уже сейчас переходить на 
управленческие технологии подготовки к ин-
новационному рывку — Technology Readiness 
Level и Manufacturing Readiness Level — и стро-
ить «платформы», почти полностью совпада-
ет со сферой коммерческих интересов влас-
ти: автопром, судостроение и авиастроение, 
космос, медтехника и фармацевтика, атомная 
энергетика, нефтегазовый инжиниринг. Пред-
лагается трансформация модели управления 
госкомпаниями на основе уменьшения влия-
ния правительства на них и перехода их к биз-
нес-моделям цифровой экономики: эту идео-
логему, очевидно, ждет очень сложная судьба 
в Белом доме.

Дмитрий Бутрин

ПАСЕ занялась делом 
Бориса Немцова
В Страсбурге прошли первые слушания 
в рамках подготовки спецдоклада

В юридическом комитете Парла-
ментской ассамблеи Совета Евро-
пы (ПАСЕ) вчера прошли первые 
слушания в рамках подготовки до-
клада по делу об убийстве сопред-
седателя партии ПАРНАС Бориса 
Немцова. Помимо выступления на-
значенного весной спецдокладчи-
ка — члена литовской делегации 
ПАСЕ Эмануэлиса Зингериса — 
о ходе расследования рассказали 
дочь убитого политика Жанна Не-
мцова, ее адвокаты и представите-
ли Фонда Бориса Немцова. Все они 
сделали акцент на том, что, пока не 
установлены заказчики и организа-
торы этого преступления, его нель-
зя считать раскрытым.

Вчерашнее заседание юридического 
комитета ПАСЕ провела избранная на-
кануне его главой член украинской де-
легации Елена Сотник. Слушания орга-
низованы в рамках подготовки доклада 
по делу об убийстве Бориса Немцова. В 
мае юркомитет ПАСЕ спецдокладчиком 
по делу об убийстве Бориса Немцова на-
значил члена фракции Европейской на-
родной партии Эмануэлиса Зингериса. 
Ранее бюро ПАСЕ приняло решение о за-
пуске процедуры по делу Бориса Немцо-
ва. По словам господина Зингериса, для 
доклада планируется собрать материалы 
о том, как проводилось следствие и шло 
судебное рассмотрение, а также оценить 
«юридическую технику» и «инструменты, 
к которым суд прибегнул в ходе расследо-
вания». Открывая вчерашние слушания 
спецдокладчик отметил, что «одно из са-
мых печальных и мрачных событий — 
убийство Бориса Немцова — требует все-
стороннего расследования и установле-
ния заказчиков преступления».

Помимо господина Зингериса на слу-
шаниях выступили дочь убитого поли-
тика Жанна Немцова, которая добива-
лась назначения в ПАСЕ спецдокладчи-
ка, ее адвокаты в судах Вадим Прохоров 
и Ольга Михайлова, председатель Фон-
да Бориса Немцова за свободу Владимир 
Кара-Мурза-младший. Они рассказали о 
разных аспектах этого дела. Господин Ка-
ра-Мурза отметил, что убитый оппозици-
онер был «самым ярким и сильным оп-
понентом Владимира Путина». Он отме-
тил, что убитый 27 февраля 2015 года Бо-
рис Немцов планировал баллотировать-
ся в Госдуму в 2016 году и выдвигаться на 

президентских выборах в 2018 году. Гла-
ва фонда отметил, что российские влас-
ти не только борются с его памятью, за-
прещая увековечить ее в любом виде, но 
и отказались признать его государствен-
ным деятелем, хотя он на момент убий-
ства был депутатом Ярославской обл-
думы и сопредседателем партии ПАР-
НАС, а в прошлом — губернатором, ви-
це-премьером и лидером думской фрак-
ции. «Его убийство квалифицировали по 
ст. 105 УК — как обычное бытовое пре-
ступление, хотя адвокаты настаивали на 
ст. 277 — 

”
Посягательство на жизнь госу-

дарственного или общественного деяте-
ля“»,— отметил Владимир Кара-Мурза.

Вадим Прохоров сказал, что россий-
ские власти делают все, чтобы показать, 
что дело раскрыто, однако в нем «отсут-
ствуют организаторы и заказчики убий-
ства». «Убийство — заказное, мотив — 
устранение политического оппонен-
та, хотя следствие и суд отказались это 
признать»,— отметил он. Европейских 
депутатов он просил обратить особое 
внимание на выделенное дело в отно-
шении неустановленных заказчиков 
убийства, поскольку адвокатам Жанны 
Немцовой неизвестно ни о каких след-
ственных действиях.

На вопрос участников слушаний о том, 
что именно может сделать ПАСЕ, ответи-
ла Жанна Немцова, подчеркнувшая, что 
важно привлечение внимания междуна-
родных структур к этому делу и надзор за 
дальнейшим расследованием, которого, 
по сути, нет. Дочь убитого рассчитывает на 
развернутый аргументированный доклад 
ПАСЕ. «Наша цель — донести до мирового 
сообщества, что в XXI веке у стен Кремля 
убивают оппозиционного политика, а де-
ло до сих пор не раскрыто и доклад ПАСЕ 
— один из немногих доступных механиз-
мов»,— добавил Вадим Прохоров.

По прогнозам, подготовка доклада 
ПАСЕ может занять год. В сентябре Вла-
димир Кара-Мурза, Вадим Прохоров и 
Эмануэлис Зингерис провели в Сенате 
США круглые столы и ряд встреч с кон-
грессменами по вопросу запуска про-
цедуры специального доклада по «де-
лу Немцова» и в Парламентской ассам-
блее (ПА) ОБСЕ. Господин Кара-Мурза по-
яснил 

”
Ъ“, что этот механизм важен тем, 

что в ПА ОБСЕ входят делегации и РФ, и 
США, а ПАСЕ «Россия бойкотирует».

Мария-Луиза Тирмастэ

«Единая Россия» собирается с кадрами

Если по кандидатуре секретаря среди еди-
нороссов нет сомнений, то глава исполкома 
в процессе согласований. Как писал 

”
Ъ“ 10 ок-

тября, нынешний глава исполкома Владимир 
Бурматов освободит партийную должность в 
связи с тем, что займет пост главы думского ко-
митета по экологии. По одной из версий, воз-
можно, что временно функции главы испол-
кома будет исполнять кто-то из проверенных 
партийцев, например, предшественник Вла-
димира Бурматова на посту главы исполкома 
Максим Руднев. Возможен вариант, что этот 

пост займет кто-то из депутатов Госдумы, на-
пример, Александр Сидякин, который на хо-
рошем счету в политическим блоке АП, в част-
ности, у замглавы управления внутренней по-
литики Александра Харичева. Связаться с го-
сподином Сидякиным 

”
Ъ“ не удалось. Другой 

кандидатурой, близкой к господину Харичеву, 
называют сотрудника управления, референта 
Алексея Семенова.

Господин Турчак также может предложить 
близкие к нему фигуры, например, сенатора 
Александра Борисова (представляет псковское 
заксобрание), которого называют одним из воз-
можных сменщиков господина Турчака на по-

сту губернатора. «Никаких предложений мне 
пока не поступало, никаких переговоров я то-
же не вел. Продолжаю исполнять обязанности 
члена Совета федерации»,— сказал 

”
Ъ“ Алек-

сандр Борисов.
Среди кандидатов на освобождающийся 

пост губернатора Псковской области источни-
ки, близкие к руководству области, назвали де-
путата Госдумы Александра Козловского, из-
бравшегося по одномандатному округу №148 
в Псковской области. Его отец Николай Козлов-
ский является мэром Великих Лук.

Ирина Нагорных,  
Наталья Корченкова
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первые лица

Генеральный директор Российской  
венчурной компании (РВК) Александр 
Повалко в интервью ”Ъ“ рассказал о про-
блемах поддержки инноваций в России 
и поделился планами по созданию новых 
фондов с одновременным снижением 
в них доли самой компании за счет при-
влечения частных инвесторов.

— Вы возглавили РВК в декабре прошло-
го года. Какие задачи были перед вами 
поставлены, какие ограничения обозна-
чены?
— Перед моим приходом у РВК довольно дол-
го не было генерального директора — был 
исполняющий обязанности. Поскольку РВК 
выполняет важную роль проектного офиса 
Национальной технологической инициати-
вы (НТИ), то такая ситуация в какой-то мо-
мент стала уже неприемлемой. Когда чело-
век не назначен, он в общем вроде и старает-
ся, но при этом перспективы ему непонятны. 
Я ушел из Минобрнауки, и в декабре мне 
предложили стать генеральным директором 
со словами «иди и разбирайся, и пусть оно ра-
ботает». Нам критично было запустить нор-
мальный процесс по поддержке проектов 
НТИ, очень важно было вернуть РВК актив-
ную роль инвестиционного института.
— Как вы оцениваете ситуацию в РВК на 
момент вашего прихода? Сложно было 
сформировать новую команду?
— У нас практически полностью обновился ру-
ководящий состав. В прежней команде люди 
были профессиональные, они долго работали 
и в РВК, и в сфере окологосударственного 
управления, институтов развития, но в силу 
разных причин больше всего они были сосре-
доточены на самих себе. И средний уровень 
оставался с потерянной мотивацией — невоз-
можно полгода держать в подвешенном состо-
янии команду и сохранить ее мотивацию. Хотя 
большинство из них — даже притом что поте-
ряли целеполагание — все равно исполняли 
свою работу. Важно было их вытащить в реаль-
ные задачи, подрасшатать прежние установки.
— Насколько сложно было выстроить ра-
боту с другими институтами развития, в 
частности в рамках НТИ? Удалось?
— НТИ напрямую касается РВК, а также ВЭ-
Ба, поскольку и мандаты есть, и ресурсы 
анонсированы. Остальные признают, что 
это важная история, но так чтобы бросить 
все свои дела и заняться НТИ? Не смешите 
меня. Хотя все равно постепенно процесс 
движется, так или иначе договариваемся. Да 
и по другим проектам — экосистемным, 
венчурным — у нас все больше совместных 
перспективных проектов.
— Какие изменения ждут РВК в части НТИ 
в соответствии с новой стратегией компа-
нии? Насколько вы будете свободны в рас-
пределении средств в рамках НТИ?
— Тематика НТИ как государственного мега-
проекта затрагивает все направления дея-
тельности РВК, а не только функцию проект-
ного офиса, и это важная корректировка но-
вой стратегии. Что касается финансирования 
— есть госсубсидия, эти деньги заложены в 
проект бюджета, определены правила рас-

пределения. Но НТИ эволюционирует, и воз-
никают новые сущности, в частности в этом 
году будут запущены университетские цент-
ры компетенций, в следующем — так называ-
емые инфраструктурные центры, то есть по-
лупрофессиональные отраслевые объедине-
ния, которые станут центрами развития «до-
рожных карт» НТИ. Помимо этого планирует-
ся создать университет НТИ — это будет но-
вый формат образования для большого коли-
чества людей на базе онлайн-платформы.
— Это потребует нового финансирова-
ния?
— Пока мы работаем с прежним объемом. На 
следующий год у нас есть стартовые деньги 
— финансирование было скорректировано, 
а на последующие оно сохранено на том же 
уровне, который был предусмотрен в бюдже-
те. При распределении субсидии, которая 
идет на поддержку проектов, наша задача — 
это их упаковка, подтягивание до внутрен-
них стандартов, проведение экспертиз и 
представление проектов межведомственной 
рабочей группе, которая принимает реше-
ние об их поддержке. Вторым источником 
средств является капитал РВК, который идет 
на формирование венчурных фондов,— 
здесь мы более свободны.

Гипотеза такая: принятие решения о про-
ектах государством в лице даже самых про-
двинутых чиновников несет определенные 
риски — а вот бизнес и рынок знают, куда ид-
ти и как кому развиваться. Наша задача — 
искать людей, которые готовы эту поддер-
жку от нас получать. Сотрудничество с госу-
дарством требует определенной подготовки.
— Будет ли меняться мандат РВК в рам-
ках НТИ?
— РВК остается проектным офисом, но рас-
ширяется набор инструментов поддержки, 
потому что давать деньги — это совсем про-
стая, примитивная и в общем не самая эф-
фективная история. Гораздо важнее созда-
вать условия. Считается, что проектов не хва-
тает — но это не так. У нас огромная страна, 
большинство имеет высшее образование, 
разного качества, но тем не менее. Есть люди, 
которые делают проекты, однако они сейчас 
дико мобильны — встал и уехал, поэтому 
очень важно, чтобы им было здесь комфорт-
но, даже с поправкой на наш климат.

— Как новая стратегия соотносится с дру-
гими документами, описывающими 
долгосрочное развитие РФ?
— У нас есть несколько базовых документов, 
которые так или иначе связаны и влияют на 
деятельность РВК. Во всех есть общая пред-
посылка — и у ЦСР в том числе, у Высшей 
школы экономики, у Минэкономики. Все 
эти документы строятся вокруг понимания 
того, что, если у нас сейчас не произойдет 
экономического скачка, будем мы с вами, 
как бы это помягче, в общем… лапу сосать. 
Есть понимание того, что необходим техно-
логический рывок, именно на него завязана 
вся экономика, необходимо каким-то обра-
зом наладить трансляцию формируемого 
технологического задела на рынок.

Также в рамках закона о стратегическом 
планировании в 2018 году должна быть раз-
работана и стратегия развития венчурного 
рынка. Базовые посылы стратегии РВК — как 
раз про то, что венчурный рынок запущен, но 
в состояние зрелого устойчивого рынка не пе-
решел. Были определены разрывы, которые 
с этим связаны, и описаны инструменты их 
преодоления. Это предполагает работу и с 
другими регуляторами. К примеру, одни из 
основных институтов, которые инвестируют 
в венчурные фонды и фонды фондов на Запа-
де,— пенсионные фонды. У нас им уже разре-
шено инвестировать небольшую долю в огра-
ниченный круг условно рискованных ин-
струментов, а в венчурные фонды — пока 
нет. Это потребует решения ЦБ, есть некото-
рые совместные идеи.
— Когда ситуация может измениться?
— Пока рано об этом говорить.
— На рынке много говорят о недостаточ-
ном числе выходов венчурных фондов 
из инвестиций — в том числе из-за того, 

что крупнейшими потребителями тех-
нологий являются госкомпании. Их про-
граммы инновационного развития недо-
статочно успешно стимулируют этот 
спрос. Что еще можно сделать?
— Это сложный вопрос. Это даже не вопрос 
денежной мотивации: если мы сведем все к 
менеджменту, то получим только симуляцию 
процесса. Постепенно в госкомпании прихо-
дят новые люди, более продвинутые, менее 
склонные к тезису «мы лучше всех знаем все 
и лучше всех умеем это делать». У нас 140 млн 
человек, в мире — 7 млрд, поэтому говорить, 
что мы умнее всех,— ошибка, просто в силу 
несопоставимости масштабов. Когда в го-
скомпаниях будут понимать, что небольшие 
стартапы могут быть умнее огромных кол-
лективов, будут активнее следить за этим. К 
примеру, «Ростех» купил несколько стартапов 
— не просто переманил команды, а развива-

ет как бизнес. Сейчас мы ведем переговоры 
по созданию корпоративных венчурных 
фондов с «Роскосмосом», «Росатомом», ОАК, 
ОСК и «Ростехом». У них разные подходы, не-
которые пытаются скатиться в симуляцию, а 
некоторые подходят очень серьезно — и ко-
манду отбирают, и проекты смотрят, и размер 
фондов довольно приличный планируется.
— Что подразумевает кооперация РВК с 
«Роснано», РФПИ, Фондом развития про-
мышленности, ВЭБом?
— С «Роснано» и Фондом развития Дальнего 
Востока мы запускаем совместный венчурный 
фонд для проектов на Дальнем Востоке. Со 
«Сколково» мы договорились синхронизиро-
вать регламенты, чтобы не дублировать под-
держку инноваций. С ВЭБом сложнее — они 
очень большие, много направлений, но тем не 
менее для нас ключевая задача с ними — это 
выстраивание механизма финансирования 
проектов в рамках НТИ. Поскольку они входят 
в проекты на более высоких стадиях развития, 
то выстраивание нормальной совместной про-
цедуры поиска проектов и быстрого принятия 
решений по ним — это в том числе и способ по-
лучения следующих раундов финансирова-
ния, а для кого-то — и выхода. Сейчас мы дого-
вариваемся по внутренним процедурам.
— Бюджетная консолидация насколько 
вас ограничивает? В стратегии РВК зало-
жена цель по увеличению объема фон-
дов до $3 млрд, что потребует докапита-
лизации...
— Я всегда чувствую эти ограничения — и в 
ситуации консолидации, и без нее. Да, эта 
цель потребует докапитализации, но этот про-
цесс уже постепенно идет — это скорее при-
нятие под управление дополнительных де-
нег. Сейчас было принято решение о форми-
ровании венчурного фонда для поддержки 
проектов НТИ, и один фонд мы должны сде-
лать за счет преобразования наших существу-
ющих дочерних фондов, а второй будет фи-
нансироваться напрямую за счет субсидии.
— Каков будет объем этих фондов?
— Государственная часть — до 1,5 млрд руб., а 
общий объем — до 3 млрд руб., для проектов 
«посев/поздний посев» это достаточный объем.

Но амбициозность задачи не столько в том, 
чтобы убедить бюджетодержателей, сколько в 
том, что РВК должна научиться привлекать 
под свое управление частные деньги. Людей 
нужно убедить, что интересы государства, свя-
занные с разными поручениями, не вступят в 
противоречие с их ожиданиями по доходно-
сти. Да, мы работаем на развитие рынка, что 
предполагает довольно низкую доходность. 
Имеющийся объем средств под управлением 
позволяет поддерживать рынок на текущем 
уровне, но он не такой большой, чтобы подра-
сти и перейти на нужный уровень.
— Объем венчурных инвестиций сокра-
щался в последние годы…
— Это мягко сказано — сокращался. Он про-
сто рухнул. Но венчурный рынок везде не-
большой. Объем венчурного финансирова-
ния в ведущих странах — это 0,4% ВВП. В Ев-
ропе в среднем — 0,2%, притом что в США, 

например, по разным оценкам, компании, 
которые получали венчурное финансирова-
ние, на сегодня обеспечивают более 50% об-
щей капитализации.
— Как вы планируете добиться привле-
чения частных средств в фонды? Рынок 
маленький, а многие фонды предпочи-
тают инвестировать в проекты, имею-
щие возможность привлечь следующий 
раунд за рубежом…
— Тяжелый вопрос. Противоречие в том, что 
успешно развивающийся стартап неизбеж-
но уходит на внешний рынок, а мы как ин-
ститут развития отвечаем за то, чтобы разви-
валась российская экономика. Здесь должна 
создаваться добавленная стоимость, но для 
этого нужно сделать все, чтобы людям было 
комфортно это делать — даже если они рабо-
тают на внешних рынках.
— Изменится ли политика РВК по управ-
лению фондами? Было заявлено, что бу-
дет создано десять новых фондов до 2020 
года, три фонда вы договорились создать 
совместно со «Сколково».
— Эти три фонда уже сделали, точнее, мы 
подготовили документы, два фонда полно-
стью сформированы и работают, по третье-
му, биомедицинскому, у нас остаются вопро-
сы. Стартовая концепция была не до конца 
продумана. Нужно будет либо перепрофили-
ровать этот фонд, либо его закрывать.
— А в чем проблема?
— Он маленький. Биомедицинские проекты 
существенно более тяжелые в смысле инвес-
тиций, нежели айтишные и даже железяч-
ные проекты. Хотя железячные в какой-то 
момент начинают упираться в то, что необхо-
димо создавать производство, но, если есть 
прототип, есть технологии, в принципе вы 
можете найти средства — пойти в тот же ВЭБ, 
Фонд развития промышленности. А в био-
фарме на каждой стадии испытаний проект 
может оказаться неуспешным, а стоимость 
растет по экспоненте, при этом все испыта-
ния, в том числе ранние, довольно дорогие.
— Но у нас же есть крупные частные иг-
роки на фармрынке…
— Да, и у нас даже есть фонды с этими компа-
ниями. Фонду с «Р-Фарм» три года, и уже был 
первый выход из инвестиций. Проектов не 
так много, здесь нужны нестандартные ре-

шения, возможно, за счет интеграции с про-
граммами Минпрома, ФАНО и университе-
тами. Простого решения — даем капитал, 
развлекайтесь — здесь нет.
— В каких сферах будут создаваться новые 
фонды, преимущественно под НТИ?
— НТИ для нас, безусловно, приоритет — и 
первые фонды так или иначе работают в инте-
ресах этих рынков. Фонды со «Сколково» в 
пределах мандата РВК обязаны инвестиро-
вать в проекты на рынках НТИ. Но кроме под-
держки проектов нам важно поддержать 
управляющие команды, которые так же, как 
стартапы, имеют склонность мигрировать ту-
да, где им лучше,— а наша задача, чтобы они 
не теряли российский фокус. Так что мы реша-
ем несколько задач созданием этих фондов.

Есть проект, который свою бизнес-модель 
строит на взаимодействии с университетами, 
но не с одним, естественно — нет в наших уни-
верситетах такого числа проектов. Речь идет о 
консолидации, выстраивании сетевых свя-
зей. Роль фонда — в том, чтобы собирать про-
екты: есть кусочки технологии в разных уни-
верситетах и их как мозаику надо собирать. На 
совсем малом масштабе это работает для одно-
го Томского университета — но там пока ко-
пейки. Просто шансов у этих проектов на то, 
что они выстрелят, немного, а собранные они 
могут выстрелить — особенно, если будут тол-
ковые лидеры в бизнесе. В предыдущей стра-
тегии было понятие «университетские фон-
ды», мол, в Стэнфорде есть и у нас должно быть 
— вот только объем средств у наших вузов не-
соотносим с экономикой Стэнфорда.
— Как будет меняться доля РВК в капитале 
фондов, созданных с участием компании? 
Сейчас она превышает 60%.
— Мы сокращаем свое участие в фондах и при 
создании новых фондов предполагаем разум-
но его ограничить — у нас нет задачи отдать 
кому-то государственные деньги, чтобы ими 
фиктивно управляли. Но есть задача сформи-
ровать рынок — должны прийти люди со сво-
ими деньгами, отвечающие не перед прокура-
турой, а перед своими инвесторами.

В фонды ранних стадий мы планируем 
привлекать до 3 млрд руб., из которых доля 
РВК составит до 50%. В более тяжелые фонды 
— до 6 млрд руб., доля РВК — до 30%. Мы рас-
считываем, что по новым фондам в среднем 
доля РВК будет меньше 40%, а в совокупно-
сти хотим постепенно снизить ее до 50% — с 
учетом того, что у нас сейчас значительная 
часть связана с дочерними структурами, где 
доля РВК почти 100%.
— Что предполагает оптимизация инвес-
тирования в рамках РВК?
— Скорость. У нас очень длинные предвари-
тельные и промежуточные обсуждения. Ког-
да вы работаете «на прием», у вас нет четкого 
понимания, что вы хотите, поэтому долго от-
бираете проекты. А сейчас мы для себя сфор-
мулировали приоритеты: в НТИ мы хотим 
фонды, которые работают по сквозным тех-
нологиям — понятно с кем и что обсуждать, 
существенно более жестко выполняем обя-
зательства с нашей стороны.

Если говорить о фондах, которые созда-
ются с рыночными игроками, то мы являем-
ся LP (limited partner) — партнером с услов-
но ограниченной ответственностью, участ-
вуем в инвесткоме, в отдельных случаях 
имеем право вето, но с возможностью эска-
лации (когда решение может быть пересмо-
трено на более высоком уровне), чтобы не 
заблокировать всю работу. Но мы не отвеча-
ем за выстраивание инвестиционного про-
цесса, отбора проектов. Там, где у нас фонды 
условно директивные, наша позиция чуть 
жестче — там, где более рыночные условия, 
передаем больше полномочий управляю-
щим командам. Директивные фонды — это 
фонды, например, со «Сколково», здесь у нас 
лидирующий голос, мы в роли основного 
LP. Для новых команд наше участие чуть бо-
лее жесткое, поскольку с ними связаны бо-
лее высокие риски. На российском рынке 
нет серийных инвесторов, но если команда 
сделала три фонда, то это означает, что они 
понимают, как эта модель работает,— им не 
просто повезло.

Интервью взяла 
Татьяна Едовина

полная версия 
kommersant.ru/12134

«РВК должна научиться привлекать частные деньги»
Глава РВК Александр Повалко о новой стратегии института развития

C O M P A N Y  P R O F I L E Р О С С И Й С К А Я  В Е Н Ч У Р Н А Я  К О М П А Н И Я  ( Р В К )

Создана распоряжением правительства РФ от 7 июня 2006 года. Основные цели — стимулирование создания 
в России собственной индустрии венчурного инвестирования. Компания исполняет роль государственного фонда 
венчурных фондов, через который осуществляются государственное стимулирование венчурных инвестиций 
и финансовая поддержка высокотехнологического сектора в целом, а также роль государственного института 
развития отрасли венчурного инвестирования. РВК исполняет функции проектного офиса Национальной техноло-
гической инициативы. 100% акций принадлежит государству. Гендиректор и председатель правления — Алек-
сандр Повалко, глава совета директоров — замминистра экономики РФ Олег Фомичев.

Общее количество фондов, сформированных АО РВК, достигло 26, их суммарный размер — 35,1 млрд руб. 
Число одобренных к инвестированию фондами АО РВК инновационных компаний в 2017 году достигло 214. 
Совокупный объем одобренных к инвестированию средств — 17 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П О В А Л К О  А Л Е К С А Н Д Р  Б О Р И С О В И Ч

Родился 16 мая 1970 года в городе Люберцы Московской области. Окончил Московский авиационный институт 
по специальности «радиоинженер» (1992), Государственный университет имени Маймонида по специальности 
«прикладная математика» (1996).

С 1994 по 2007 год был старшим консультантом отдела оценки, директором проектов и директором по развитию 
бизнеса компании ПАКК. В 2007 году стал директором департамента стратегического планирования ЗАО «Ренова-
Стройгруп». С 2008 по 2012 год — заместитель руководителя Государственного комитета РФ по делам молодежи, за-
меститель руководителя Федерального агентства по делам молодежи. С 2012 по 2016 год занимал пост замминистра 
образования и науки РФ. В декабре 2016 года назначен гендиректором Российской венчурной компании (АО РВК).

Член попечительского совета фонда «Сколково». Входит в рабочую группу комиссии при президенте по 
мониторингу достижения целевых показателей социально-экономического развития РФ. Член межведомственной 
рабочей группы по реализации при ведущих инженерных и технических вузах пилотных проектов по созданию 
инжиниринговых центров и компаний. Профессор НИУ ВШЭ.

Давать деньги — это совсем простая, примитивная  
и в общем не самая эффективная история.  
Гораздо важнее создавать условия

Есть задача сформировать рынок — это означает, что 
должны прийти люди со своими деньгами, отвечающие 
не перед прокуратурой, а перед своими инвесторами

Д
М

И
ТР

И
Й

 Д
У

ХА
Н

И
Н



5

новости
Коммерсантъ   l   Четверг 12 октября 2017 №190   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Инспекторы вновь 
 получают право оста
навливать машины 
и мотоциклы для про
верки документов в лю
бом  месте на дороге, 
а не только на стацио
нарных постах. Та
кая норма содержится 
в  опубликованной фи
нальной версии регла
мента МВД с правилами 
взаимодействия инспек
торов ГИБДД и водите
лей. Эксперты обращают 
внимание на ряд появив
шихся в регламенте важ
ных уточнений, которые 
в перспективе позволят 
гражданам эффективнее 
защищать свои права.

Приказ МВД №664, вво-
дящий новый регламент по 
надзору за участниками до-
рожного движения, опу-
бликован на портале пра-
вовой информации. Доку-
мент вступает в силу 20 октя-
бря 2017 года. Старый регла-
мент, утвержденный прика-
зом МВД №185 2009 года, ав-
томатически отменяется.

Документ является сво-
дом правил и инструкцией 
для инспектора, взаимодей-
ствующего с водителем на 
дороге. Часть изменений но-
сит технический характер: 
из регламента, к примеру, 
убрали возможность изъя-
тия водительских прав и сня-
тие номеров — эти меры ра-
нее уже исключены из за-
конодательства и не приме-
няются. Теперь инспектору 
можно предъявлять не толь-
ко традиционный бумаж-
ный полис ОСАГО, но и рас-
печатку электронного (соот-
ветствующий закон принят 
еще в 2016 году).

Среди нововведений сто-
ит отметить правило оста-
новки автомобилей для про-
верки документов. Сейчас 
это можно делать на стацио-
нарных постах ДПС, с 20 ок-
тября ограничение снима-
ется. Передавать инспек-
тору документы нужно бу-
дет не только без обложки, 
как предусмотрено сейчас, 
но и без «удерживающих 
устройств»: речь идет, в част-
ности, о железных цепочках, 
которыми некоторые води-
тели привязывают права, 
чтобы инспектор не забрал 
их для проверки в патруль-
ную машину. Сотрудник при 

общении с водителем не дол-
жен допускать «любые виды 
высказываний и действий 
дискриминационного ха-
рактера по признакам пола, 
возраста, расы, националь-
ности, языка, политических 
или религиозных предпоч-
тений», а также грубить и ха-
мить. Интересно, что в одной 
из редакций документа был 
описан запрет на курение во 
время общения с водителем, 
в финальной версии это ог-
раничение убрали. Уточня-
ется процедура проверки во-
дителя на состояние опьяне-
ния: если медицинское ос-
видетельствование не выя-
вило опьянения, инспекто-
ры обязаны вернуть водите-
ля к автомобилю.

Эксперт по системам фо-
товидеофиксации Григорий 
Шухман обращает внима-

ние на новую норму, соглас-
но которой инспекторы смо-
гут использовать «специаль-
ные технические средства» 
(прежде всего камеры), при-
надлежащие не только го-
сударству, но также и «му-
ниципальным органам, об-
щественным объединени-
ям и организациям». По его 
словам, эта поправка необ-
ходима в связи с тем, что 
в некоторых регионах ав-
томатические камеры при-
надлежат частным компа-
ниям, как, например, в Мо-
скве и Московской области 
(власти этих регионов лишь 
покупают по контракту дан-
ные с камер). «В этом вопро-
се был правовой вакуум, на 
который смотрели сквозь 
пальцы»,— поясняет госпо-
дин Шухман. Также, отмеча-
ет он, впервые описано, что 

применяемые камеры долж-
ны соответствовать ГОСТу 
по фотовидеофиксации. «Но 
не очень понятно, какие по-
следствия наступят, если это 
требование не выполняет-
ся»,— отмечает он.

Эксперт по безопасности 
движения юрист Катерина 
Соловьева говорит, что, как 
следует из регламента, ин-
спекторы смогут проверять 
документы не только у води-
телей, но и вообще у всех гра-
ждан. Также в перечне обя-
занностей инспектора по-
явилось «обязательное вы-
явление причин и условий, 
способствующих соверше-
нию любого правонаруше-
ния». «Этот пункт при его 
грамотной реализации за-
кладывает прочную основу 
для улучшения качества рас-
смотрения дел и дает пра-
во требовать такого качест-
ва от должностных лиц»,— 
отмечает госпожа Соловье-
ва. Кроме того, говорит Кате-
рина Соловьева, в регламен-
те предусмотрена процедура 
обжалования действий ин-
спектора в досудебном по-
рядке, что важно для случа-
ев «затягивания при офор-
млении протоколов и про-
чих материалов, то есть то, 
на что часто жалуются води-
тели». Помимо этого добав-
лена возможность уведом-
ления участников ДТП через 
СМС о времени и месте рас-
смотрения дела (при их со-
гласии на такой способ уве-
домления). Новый регла-
мент, считает госпожа Соло-
вьева, во многом направлен 
«на актуализацию в связи 
с новыми информационны-
ми технологиями».

Иван Буранов

Правила дорожного общения
Инспекторам ГИБДД разъяснили, как взаимодействовать с водителями

Как стало известно ”Ъ“, следст
вие отказало в заключении до
судебного соглашения о сотруд
ничестве экссотруднику УФСБ 
по Тюменской области Алексан
дру Кобылину, которого вместе 
с другими чекистами и полицей
скими обвиняют в совершении 
целой серии убийств. Банда си
ловиков действовала в области 
в течение шести лет, и это обсто
ятельство уже стоило места на
чальнику УФСБ генералмайору 
Вадиму Пятилетову. Фигурантов 
громкого дела этапировали в Мо
скву, где ими занимаются веду
щие сотрудники главного воен
ного следственного управления 
(ГВСУ) СКР.

Уголовное дело банды силовиков 
по распоряжению заместителя пред-
седателя СКР — начальника ГВСУ 
Александра Сорочкина передано для 
дальнейшего расследования из Тю-

мени в Москву. В столицу доставили 
и его фигурантов. Среди них бывший 
сотрудник отдела по сопровождению 
оперативных мероприятий (ОСОМ) 
УФСБ по Тюменской области Алексей 
Коротков, тренер оперсостава по сам-
бо Александр Кобылин, ранее рабо-
тавший в ОСОМ. Еще один фигурант, 
снайпер Сергей Гилев, покончил с со-
бой в СИЗО Заводоуковска Тюмен-
ской области, а другого, сотрудника 
полиции, пока не могут найти.

По данным источников 
”
Ъ“, в уго-

ловном деле уже больше десяти эпи-
зодов убийств, совершенных с 2008 
года по декабрь 2016 года. Жертва-
ми группировки в основном стано-
вились местные предпринимате-
ли. В частности, предполагается, что 
чекисты пытались взять под свой 
контроль бизнесменов, занимав-
шихся теневыми обнальными опе-
рациями и выводом средств за гра-
ницу. Тех, кто пытался сопротивлять-
ся их опеке, убили.

Так, тренеру Кобылину вменяют 
в вину соучастие в двух убийствах, те-
ло одной из жертв было найдено 23 
февраля этого года. В списке жертв 
оказался и разнорабочий из Таджи-
кистана, с которым расправились 
на глазах у бизнесмена. Последнему, 
вымогая у него крупную сумму де-
нег, чекисты таким образом дали по-
нять серьезность своих намерений. 
Участники группы, по версии след-
ствия, застрелили и двух таксистов. 
Как потом выяснилось, преступни-

кам понадобились их машины, кото-
рые они использовали для соверше-
ния других нападений. Предполага-
ется также, что чекисты могли быть 
причастны и к нескольким ликвида-
циям, совершенным по заказу.

Выйти на киллеров удалось опера-
тивникам УМВД по Тюменской обла-
сти, разбиравшимся в обстоятельст-
вах убийств таксистов. После того как 
выяснилось, что в преступлениях за-
мешаны сотрудники УФСБ, в Тюмень 
была направлена специальная ко-
миссия центрального аппарата ФСБ 
РФ, по требованию которой от рабо-
ты было отстранено практически все 
руководство управления и весь лич-
ный состав ОСОМ, который прове-
рялся на участие в группировке сво-
их коллег. В итоге начальник УФСБ 
генерал-майор Вадим Пятилетов был 
отправлен в отставку, а его место за-
нял замначальника УФСБ по Примор-
скому краю Игорь Кочнев.

Сроки ареста обвиняемых, кото-
рых доставили в Москву, по ходатай-
ству ГВСУ СКР продлил 235-й гарни-
зонный военный суд. Из арестован-
ных меру пресечения обжаловал 
только Александр Кобылин, указав-
ший, что он признал вину и что по-
сле задержания ему оформили явку 
с повинной. Однако в заключении 
досудебного соглашения о сотрудни-
честве самбисту было отказано, так 
как, в отличие от одного из лидеров 
группы, Алексея Короткова, первым 
давшего признательные показания, 
он ничего нового участникам рассле-
дования не сообщил.

В свою очередь, Московский 
окружной военный суд, отклоняя 
жалобу Александра Кобылина, отме-
тил, что по предъявленным обвине-
ниям фигуранту громкого расследо-
вания грозит от 20 лет до пожизнен-
ного срока. Кроме того, решил суд, 
тренер чекистов, оказавшись на сво-
боде, может скрыться, а имея «зна-
комых в правоохранительных орга-
нах», воспрепятствовать с их помо-
щью расследованию уголовного де-
ла. Адвокаты обвиняемого Кобыли-
на от комментариев воздержались.

После окончания предваритель-
ного следствия дело предполагается 
направить для рассмотрения по су-
ществу в Уральский окружной воен-
ный суд.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург;  
Николай Сергеев

Тюменских киллеров 
вызвали в Москву
Центральный аппарат СКР 
разбирается в серии убийств,  
совершенных бандой силовиков

Вынесен первый приговор по уго
ловному делу о махинациях при 
строительстве арктического щи
та России. Условный срок полу
чил предприниматель Александр 
Кузнецов, признанный винов
ным в хищении более 200 млн из 
2,3 млрд руб., выделенных на воз
ведение инфраструктуры Мино
бороны на Северной Земле.

Уголовное дело в отношении Алек-
сандра Кузнецова, которому инкри-
минировалось мошенничество в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), Смольнинский райсуд Санкт-Пе-
тербурга рассмотрел в особом поряд-
ке. Признательные развернутые по-
казания господин Кузнецов начал да-
вать сотрудникам УФСБ по Санкт-Пе-
тербургу сразу после своего задержа-
ния в декабре 2015 года. Потом с ним 
было заключено досудебное соглаше-
ние о сотрудничестве.

По версии следствия, хищение 
было совершено в 2014–2015 годах. 
Александр Кузнецов, занимающий-
ся рационализаторскими разработ-
ками и их внедрением, предложил 

своему знакомому Андрею Пантелее-
ву, учредителю и гендиректору петер-
бургского ООО «АС-Инжениринг», по-
участвовать в качестве субподрядчи-
ка в проекте по возведению объектов 
военной инфраструктуры на остро-
ве Голомянный (архипелаг Северная 
Земля). Генподрядчиком на этом про-
екте выступило ФГУП «Главное управ-
ление инженерных работ №2» (ГУИР) 
при Спецстрое России.

Компания подала свои заявки на 
проведение проектно-изыскатель-
ских и строительно-монтажных ра-
бот в рамках контракта «Строительст-
во стационарных объектов радиоло-
кационного отделения и пункта наве-
дения авиации». Однако, как полага-
ет следствие, в заявку были включе-
ны недостоверные сведения о необ-
ходимом опыте работы «АС-Инжени-
ринга» в этой области, о якобы имев-
шейся возможности арендовать стро-
ительную технику, а также выпол-
нить работы собственными силами 
и в оговоренные контрактом сроки.

Тем не менее ГУИР заключило 
с «АС-Инженирингом» два контракта, 

авансовые платежи по которым со-
ставили почти 2,3 млрд руб. В январе 
2015 года «АС-Инжениринг», в свою 
очередь, заключил фиктивный кон-
тракт с фирмой-однодневкой «Дем-
строй» на поставку комплекта блок-
контейнеров и дополнительных кон-
струкций для возведения админист-
ративно-хозяйственных помещений, 
здания пункта технического обслужи-
вания и наземной пешеходной гале-
реи. На счета «Демстроя» было пере-
ведено 223 млн руб., которые, по дан-
ным ФСБ, были обналичены и похи-
щены. Из этой суммы, как следует из 
материалов дела, 80 млн руб. получил 
Александр Кузнецов.

Для обвиняемого, имеющего ин-
валидность третьей группы, гособ-
винение запросило условный срок. 
Адвокат Надежда Дуванская сообщи-
ла, что все условия досудебного со-
глашения предприниматель выпол-
нил, а 80 млн руб. вернул. Суд приго-
ворил его к двум годам условного ли-
шения свободы с испытательным сро-
ком три года. Иск прокуратуры о воз-
мещении ущерба должен быть рас-

смотрен в порядке гражданского су-
допроизводства. Госпожа Дуванская 
сообщила 

”
Ъ“, что удовлетворена ре-

зультатом судебного разбирательства.
По версии следствия, в хищениях 

участвовало еще несколько фигуран-
тов. Так, начальник одного из отделов 
ГУИР давал консультации о том, что 
именно следует писать в авансовых 
отчетах по использованию перечи-
сленных по контракту бюджетных 
средств. Кроме этого, по оценке след-
ствия, именно этот сотрудник ГУИР 
докладывал своему руководству о по-
лученной от «АС-Инжениринга» от-
четности и возможности перечисле-
ния следующего авансового платежа.

Дело в отношении учредителя 
и гендиректора «АС-Инжениринга» 
Андрея Пантелеева также находит-
ся в Смольнинском райсуде. По не-
му уже состоялось заседание, на ко-
тором по ходатайству защиты Смоль-
нинский райсуд закрыл процесс. Сле-
дующее заседание должно состояться 
12 октября.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Арктический щит потерял 200 миллионов
Деньгами для строительства военного объекта оплатили фиктивный контракт 

В общении 
 сотрудников  
ГИБДД и водите
лей  появляется 
все больше 
 формальностей

Смольнинский районный суд 
СанктПетербурга поместил 
под домашний арест совладель
ца известного онлайнритейле
ра «Юлмарт» Дмитрия Костыгина, 
обвиняемого в особо крупном мо
шенничестве в сфере кредитова
ния. По версии следствия, бизнес
мен получил кредит в Сбербанке 
в 1 млрд руб., предоставив фи
нансовому учреждению заведомо 
ложные сведения о состоянии дел 
в «Юлмарте».

Рассмотрение ходатайства следст-
вия об избрании господину Костыги-
ну меры пресечения проходило в за-
крытом режиме. Удалить из зала всех 
посторонних, включая журналистов, 
попросили адвокаты бизнесмена. За-
щитники заявили, что в ходе заседа-
ния будут оглашены персональные 
данные Костыгина и информация 
о состоянии здоровья его родствен-
ников. Судья просьбу удовлетвори-
ла. После заседания стало известно, 
что суд удовлетворил просьбу следст-
вия о помещении бизнесмена под до-
машний арест на два месяца. Бизнес-
мену запрещено пользоваться интер-
нетом, телефоном и покидать преде-
лы квартиры. При вынесении такого 
решения суд учел наличие у обвиняе-

мого гражданства иностранного госу-
дарства, постоянные источники дохо-
да за рубежом и значительные денеж-
ные средства, позволяющие жить за 
границей неопределенное время.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, совладелец 

«Юлмарта» Дмитрий Костыгин был 
задержан сотрудниками СКР 10 ок-
тября. Задержанию предшествовал 
обыск в его квартире, расположен-
ной в престижном доме на Шпалер-
ной улице. Следственные действия 
производились в рамках уголовного 
дела о крупном кредитном мошенни-
честве (ст. 159.1 УК РФ), возбужденно-
го региональным управлением СКР 
в июле 2017 года.

Как пояснили 
”
Ъ“ в СКР, «Косты-

гин, будучи председателем совета 
директоров НАО 

”
Юлмарт“, обес-

печил заключение договора с ПАО 

”
Сбербанк“ об открытии возобнов-

ляемой кредитной линии от 24 мар-
та 2016 года. Не намереваясь испол-
нять условия договора, обвиняемый 
предоставил в ПАО 

”
Сбербанк“ лож-

ные сведения о финансовом состоя-
нии НАО 

”
Юлмарт“». В апреле 2016 

года Сбербанком согласно условиям 
договора на расчетный счет «Юлмар-
та» были перечислены денежные 
средства в сумме 1 млрд руб. Этими 

деньгами, как полагает следствие, 
«обвиняемый распорядился по сво-
ему усмотрению».

Кроме того, в производстве ГСУ 
СКР по Санкт-Петербургу находит-
ся уголовное дело, возбужденное по 
п. «б» ч. 2 ст. 199 УК РФ по факту укло-
нения руководством НАО «Юлмарт» 
от уплаты налогов на сумму более 
116 млн руб. Впрочем, сейчас задол-
женность «Юлмарта» по налогам, пе-
ни и штрафам погашена в полном 
объеме. Не исключено, что вскоре де-
ло будет закрыто.

Адвокат Дмитрия Костыгина Кон-
стантин Добрынин сообщил 

”
Ъ“, что 

решение об обжаловании судебно-
го решения о домашнем аресте пока 
не принято. «Завтра обсудим реше-
ние и поймем, будет ли мы его обжа-
ловать или нет. Пока предваритель-
но склоняемся к тому, что основа-
ния для обжалования есть. Мы счита-
ем, что достаточно было ограничить-
ся подпиской о невыезде»,— так вче-
ра прокомментировал ситуацию го-
сподин Добрынин, отметив, что его 
доверитель не считает себя винов-
ным. По словам защитника, причи-
ной произошедшего является корпо-
ративный конфликт между акционе-
рами «Юлмарта». «Сбербанк в данной 

ситуации, преследуя свои цели, тем 
не менее помогает A1 (инвестподра-
зделение 

”
Альфа-групп“, консульти-

рующее Donna совладельца онлайн-
ритейлера Михаила Васинкевича.— 

”
Ъ“) в достижении ее корпоратив-

ных целей. По времени это странным 
образом совпадает с переговорами со 
Сбербанком о реструктуризации за-
долженности, судебной активностью 
в лице наших оппонентов Михаила 
Васинкевича и A1. Этот уголовный си-
ловой прием по меньшей мере неэти-
чен»,— сказал адвокат.

В «Юлмарте» 
”
Ъ“ сообщили, что сло-

жившаяся ситуация не оказала влия-
ния на операционную деятельность 
компании, и отметили, что перегово-
ры с кредиторами будут продолжены. 
«Хотим подчеркнуть, что 

”
Юлмарт“, 

как и его руководство, на протяжении 
всей своей деятельности придержи-
вался принципов открытости и про-
зрачности и действовал строго в со-
ответствии с действующим законо-
дательством»,— подчеркнул предста-
витель «Юлмарта», отметив, что Дмит-
рий Костыгин предоставил все необ-
ходимые следствию сведения.

Владислав Литовченко,  
Константин Куркин,  
Санкт-Петербург

Совладельца «Юлмарта»  
отключили от интернета
Дмитрий Костыгин помещен под домашний арест
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В уголовном деле уже больше десяти 
эпизодов убийств, совершенных 
с 2008 года по декабрь 2016 года



Турция и США перекрыли въезд друг другу
Анкара и Вашингтон перестают быть стратегическими союзниками 

Отношения США и Турции пере
живают острейший кризис за по
следние десятилетия. Турец
кий премьер Бинали Йылдырым, 
комментируя приостановку вы
дачи гражданам страны неим
миграционных американских 
виз, обвинил США в  действиях, 
несовместимых со стратегиче
ским партнерством. Решение 
американских властей, обрушив
шее турецкую лиру и ограничив
шее свободу перемещения тысяч 
людей, было принято в ответ на 
арест в Стамбуле двух сотрудни
ков генконсульства США, имею
щих турецкое гражданство и об
виняемых на родине в участии 
в антиправительственном заго
воре. Введение «визового зана
веса» стало новым раздражите
лем в длинном списке проблем, 
превращающих Турцию из стра
тегического плацдарма США 
на Ближнем Востоке в неуступ
чивого оппонента.

Заявление Бинали Йылдыры-
ма, ставшее свидетельством эскала-
ции в отношениях США и Турции, 
прозвучало на днях на его встрече 
с парламентской фракцией правя-
щей Партии справедливости и раз-
вития. Встреча с депутатами прохо-
дила на фоне обвала биржевых ин-
дексов и резкого снижения курса ту-
рецкой лиры, достигшего миниму-
ма с 30 января. 

«Стратегические партнеры не 
должны вести себя подробным обра-
зом, наказывать людей»,— отреаги-
ровал премьер на обнародованное 
в минувшее воскресенье заявление 
посольства США в Анкаре о том, что 
американские дипмиссии приоста-
навливают выдачу турецким гражда-
нам неиммиграционных виз. Объяс-
няя арест в Стамбуле двух сотрудни-
ков генконсульства США, заставив-
ший американскую сторону опустить 
«визовый занавес», премьер напом-
нил: турецкие власти возбудили уго-

ловные дела не против американцев, 
а против граждан собственной стра-
ны. И тот факт, что они работают в ген-
консульстве США, не дает им иммуни-
тета от судебного преследования у се-

бя на родине. «Турция — правовое го-
сударство, которое не нуждается в раз-
решении США кого-то задержать,— 
отметил глава турецкого правительст-
ва и предупредил: — Никаких приви-
легий для подозреваемых не будет».

Вчера премьер Йылдырым про-
должил комментировать визовый 
скандал, напомнив о «зеркальном 
ответе» Турции (посольство страны 
в США с начала этой недели приоста-
новило выдачу виз американцам). 
Впрочем, при этом он выразил над-

ежду на «скорое возвращение отно-
шений в нормальное русло». 

Напомним, что невольным ви-
новником скандала оказался аре-
стованный 4 октября сотрудник ген-
консульства США, гражданин Тур-
ции Метин Топуз, которому было 
предъявлено обвинение в «наруше-
нии норм конституции» и «попытке 
сместить правительство». Имя Топу-
за всплыло в ходе расследования об-
стоятельств попытки госпереворота, 
предпринятой 15 июля прошлого го-

да оппозиционно настроенными си-
ловиками. За их действиями, как 
считают в Анкаре, стоят живущий 
в США с 1999 года исламский про-
поведник Фетхуллах Гюлен и связан-
ная с ним организация FETO. Вскоре 
после задержания Метина Топуза по-
явилось сообщение об аресте еще од-
ного сотрудника американской дип-
миссии, имеющего турецкое граж-
данство (его имя не называется).

В то время как турецкая сторона 
настаивает на своем праве иниции-

ровать уголовное преследование сво-
их граждан, не согласовывая такие 
шаги с Вашингтоном, США считают 
координацию действий обязатель-
ной в рамках стратегического парт-
нерства с Анкарой. «Турецкое пра-
вительство не поделилось информа-
цией, которая бы свидетельствова-
ла о том, что сотрудник был вовле-
чен в какую-то нелегальную деятель-
ность. Этот арест поднимает вопро-
сы, было ли целью ряда официаль-
ных лиц подорвать сотрудничество 
между Турцией и США»,— заявил по-
сол США в Анкаре Джон Басс. По вер-
сии Вашингтона, прикрываясь зако-
ном, турецкие власти занимаются 
политическими преследованиями, 
жертвами которых и стали сотрудни-
ки генконсульства в Стамбуле. 

После массовых чисток в госап-
парате и силовых структурах, про-
шедших в прошлом году, на этой не-
деле в Анкаре было объявлено о но-
вой волне арестов. Были задержаны 
70 действующих военнослужащих. 
Представители высшего офицерско-
го состава, как и сотрудники кон-
сульства США в Стамбуле, подозрева-
ются в связях с организацией FETO.

Новый скандал сделал еще более 
неопределенными перспективы дву-
сторонних отношений, которые так 
и не удалось нормализовать в ходе со-
стоявшегося в мае визита в Вашинг-
тон президента Турции Реджепа Тай-
ипа Эрдогана и его переговоров с гла-
вой Белого дома Дональдом Трампом. 
Нежелание выдать Анкаре Фетхулла-
ха Гюлена, которого президент Эрдо-
ган считает главной угрозой своей 
власти, остается ключевым, но дале-
ко не единственным препятствием 
для восстановления турецко-амери-
канских отношений. Введение «визо-
вого занавеса» стало еще одним сви-
детельством превращения Турции из 
стратегического плацдарма Соеди-
ненных Штатов в их неуступчивого 
оппонента на Ближнем Востоке.

Сергей Строкань

Майская встреча прези
дентов США и Турции 
 Дональда Трампа (слева) 
и Реджепа Тайипа Эрдога
на (справа) так и не откры
ла путь к нормализации 
двусторонних отношений  
ФОТО REUTERS

Вероломное 
совпадение
Минобороны предъявило претензии 
к действиям Пентагона в Сирии

Вчера Минобороны РФ обвини
ло Пентагон в возможном сры
ве мирного соглашения в южной 
зоне деэскалации в провинции 
Деръа. Поводом для этого, по 
мнению российских военных, по
служили «странные совпадения». 
Сначала они обнаружили вбли
зи американской базы в ЭтТан
фе автомобили с крупнокалибер
ными орудиями, напоминающие 
средства передвижения ради
кальных исламистов, а затем за
фиксировали беспрепятственное 
передвижение боевиков из зоны 
безопасности базы и похищение 
гуманитарной помощи, предназ
начавшейся для местных жи
телей. В Пентагоне эти претен
зии традиционно опровергают: 
там говорят, что никаких других 
целей, кроме разгрома боеви
ков «Исламского государства», 
у них нет.

Очередные обвинения Минобо-
роны коснулись «саботажа мирно-
го процесса» в контексте возможно-
го срыва мирного соглашения в юж-
ной зоне деэскалации в провинции 
Деръа. Как рассказал вчера офици-
альный представитель ведомства 
Игорь Конашенков, со 2 по 3 октября 
около 600 боевиков, находивших-
ся в лагере беженцев Рукбан в под-
контрольной США зоне Эт-Танф, ор-
ганизованно выехали на внедорож-
никах в западном направлении. По 
его словам, они беспрепятственно 
проехали около 300 км и прибыли 
через бывший таможенный пункт 
Тафас (сирийско-иорданская гра-
ница) в Деръа. «По 

”
странному“ сов-

падению, одновременно с боеви-
ками в эту зону деэскалации въеха-
ли две автоколонны с медикамента-
ми и продуктами для мирных жите-
лей,— отметил генерал.— Вся при-
бывшая гуманитарная помощь, 
и прежде всего медикаменты, была 
выгружена и находится у приехав-
ших из Эт-Танфа боевиков». Он доба-
вил, что база «облеплена» внедорож-
никами с крупнокалиберными пу-
леметами и безоткатными орудия-
ми, «не типичными для США». Более 
того, по его утверждению, из все той 
же подконтрольной США зоны вые-
хали 300 боевиков на пикапах с це-
лью блокировки трассы Дамаск—
Дейр-эз-Зор, по которой осуществ-
ляется снабжение сирийских войск.

Напомним, всего в арабской ре-
спублике на данный момент функци-
онируют четыре зоны деэскалации: 
в провинции Идлиб, в Восточной Гуте 
(пригород Дамаска) и в районах про-

винций Хомс и Деръа. В конце сентя-
бря руководство Генштаба ВС РФ об-
винило «американские спецслужбы» 
в том, что они инициировали насту-
пление радикальной группировки 
«Джебхат ан-Нусра» (запрещена в РФ) 
на зону деэскалации в провинции 
Идлиб. Из-за этого там оказались бло-
кированы 29 российских военных 
полицейских, которых из окружения 
вызволяли с боем. 8 октября агентст-
во Reuters сообщало, что турецкие во-
енные прибыли в эту провинцию для 
оказания помощи сирийцам, бежав-
шим из Алеппо в Идлиб.

Зоны безопасности американ-
ской военной базы в пункте Эт-Танф 
не впервые являются объектом пре-
тензий Минобороны: на прошлой 
неделе в ведомстве заявили, что 
именно оттуда совершают вылазки 
«мобильные группы» боевиков «Ис-
ламского государства» (запрещено 
в РФ). Вчера к обвинениям Минобо-
роны присоединился МИД РФ. Ди-
ректор департамента Северной Аме-
рики ведомства Георгий Борисенко 
заявил, что создание зоны в Эт-Тан-
фе, куда не пропускаются «силы за-
конного правительства», напомина-
ет «попытку раздела страны, раско-
ла Сирии с тем, чтобы создать на ка-
кой-то ее части органы власти, под-
контрольные США и их союзникам» 
(цитата по «РИА Новости»).

На позицию Пентагона эти обви-
нения не повлияли. Его представи-
тель майор Адриан Рэнкин-Гэллоуэй 
заявил, что возглавляемая США коа-
лиция нацелена исключительно на 
полный разгром «Исламского госу-
дарства», добавив, что «любые про-
тиворечащие этому заявления без-
основательны». По его словам, США 
за минувшую неделю нанесли десят-
ки ударов по боевикам, оказали под-
держку иракским силам во время ос-
вобождения давно удерживавшего-
ся города Эль-Хувейджи и приступи-
ли к заключительному этапу освобо-
ждения «столицы» радикальных ис-
ламистов в сирийской Ракке.

По мнению политолога Михаила 
Троицкого, основная угроза состоит 
не во взаимных обвинениях Мино-
бороны РФ и Пентагона, а в том, что 
раньше они «делили» зоны влияния 
в Сирии, а теперь «работают» в од-
них и тех же. «Вся эта политика будет 
продолжаться без последствий до тех 
пор, пока стороны случайно не попа-
дут друг по другу»,— считает эксперт. 
Пока, по его мнению, можно гово-
рить только о риторике, цель которой 
заключается в повышении ставок.

Александра Джорджевич

Дональд Трамп разбередил Иран
Тегеран готов ответить на давление Вашингтона

Угрозы президента США Дональ
да Трампа в адрес Ирана и воз
можность выхода Вашингтона из 
ядерной сделки 2015 года вызва
ли политическую бурю в Тегеране. 
Официальную позицию сформу
лировали представители высшего 
руководства, сыгравшие главную 
роль в достижении компромис
са с шестеркой мировых держав. 
Президент Хасан Роухани преду
предил: «Ни Трамп, ни десять дру
гих Трампов не смогут лишить 
Иран преимуществ договора». 
А глава МИДа Джавад Зариф при
грозил «очень жесткой реакцией», 
если США признают Корпус стра
жей исламской революции тер
рористической организацией. 
Опрошенные ”Ъ“ эксперты счита
ют, что идущая в США игра на обо
стрение приведет к активизации 
иранских консерваторов, требу
ющих возобновить ядерную про
грамму. Однако реформаторы во 
главе с Хасаном Роухани будут 
пытаться сохранить сделку, по
зволившую Ирану выйти из изоля
ции и начать нормализацию отно
шений с Западом.

Партия иранской защиты
В преддверии намеченного на эту 
неделю в Вашингтоне генерального 
наступления на Иран, о начале кото-
рого президент Трамп должен будет 
официально объявить в своей уста-
новочной речи по новой ближнево-
сточной стратегии США (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 9 октября), руководство Ис-

ламской Республики срочно выраба-
тывает линию защиты.

Президент Ирана Хасан Роуха-
ни выступил с предостережением 
в адрес Дональда Трампа, общаясь 
с представителями наиболее рефор-
мистски настроенной части иран-
ского общества — студентами Теге-
ранского университета.

«Ни Трамп, ни десять других 
Трампов не смогут свести на нет без-
оговорочные преимущества Сов-
местного всеобъемлющего плана 
действий (СВПД.— 

”
Ъ“)»,— заявил 

президент Роухани. При этом он вы-
разил убеждение, что переговоры 
с шестеркой мировых держав, завер-
шившиеся 15 июля 2015 года подпи-
санием ядерной «сделки века», про-
демонстрировали реальный поли-
тический вес Ирана, вышедшего из 
международной изоляции.

В своем выступлении в Тегеран-
ском университете президент-ре-
форматор сделал упор на необхо-
димости сохранения СВПД, дав по-
нять, что точка невозврата пройде-
на. Несмотря на всю жесткость лич-
ных формулировок в адрес Дональ-
да Трампа, он воздержался от наме-

ков на то, что Исламская Республи-
ка в определенный момент может 
счесть ядерную сделку недействи-
тельной и из нее выйти.

В сентябре в интервью телекана-
лу CNN господин Роухани сообщил: 
«США дорого заплатят в случае выхо-
да из соглашения». «Я не считаю, что 
американцы хотят платить такую 
высокую цену за то, что не принесет 
им пользы»,— многозначительно за-
метил он, не став уточнять, о какой 
«высокой цене» идет речь. Хасан Ро-
ухани также ничего не сказал о воз-
можности выхода Тегерана из СВПД. 
Более того, он выразил мнение, что 
в случае односторонних шагов США 
ядерного непослушания нужно бу-
дет ждать от КНДР, но не от Ирана.

«Зачем Северной Корее зря тра-
тить время и вести диалог с США, 
если после долгих лет переговоров 
следующая американская админи-
страция может сделать шаг в сторо-
ну или выйти из договора»,— из-
ложил президент Роухани свое ви-
дение того, как повлияет на пове-
дение Пхеньяна возможный отказ 
США от СВПД.

Единственным случаем, когда 
Хасан Роухани допустил гипотети-
ческую возможность разрыва ядер-
ной сделки со стороны Тегерана, по-
ка остается его заявление от 15 авгу-
ста этого года. Напомнив о периоде 
конфронтации с США, предшество-
вавшем соглашению 2015 года, го-
сподин Роухани тогда заметил: «Если 
они хотят вернуться к тому опыту, то, 
без сомнения, в кратчайшие сроки — 
в течение не недель или месяцев, а ча-
сов — мы вернемся к прежней ситуа-
ции, которая только усугубится».

Спустя неполных два месяца, 
когда эскалация вокруг Ирана стре-
мительно нарастает, не только Ха-
сан Роухани, но и другие представи-
тели реформаторского лагеря в Те-
геране прибегают к ответной жест-
кой риторике. Впрочем, они не ре-
шаются поставить под сомнение 
свое главное международное дости-
жение — СВПД.

Один из архитекторов ядерно-
го соглашения 2015 года, глава 
МИД Ирана Джавад Зариф, который 
в этом году оказался в числе номи-
нантов на Нобелевскую премию ми-
ра вместе с бывшим госсекретарем 
США Джоном Керри, предостерег 
Вашингтон от попыток признать тер-
рористической группировкой иран-
ский Корпус стражей исламской ре-
волюции (КСИР) — могущественную 
военно-политическую силу. Напом-
ним, что в Вашингтоне рассматрива-
ют и такой вариант давления на Те-
геран. «Безусловно, будет очень жест-
кая реакция»,— предупредил в свя-
зи с этим Джавад Зариф.

О какой реакции может идти речь, 
пояснил глава КСИР Мохаммад Али 
Джафари. Выступая на совещании 
с руководящим составом КСИР, го-
сподин Джафари заявил: в качестве 
ответного шага Корпус стражей будет 
относиться к армии США как к терро-
ристической группировке «Ислам-
ское государство» (запрещена в РФ).

«Американцам следует знать, 
что глупое поведение правительст-
ва Трампа по ядерной сделке может 
быть использовано Исламской Ре-
спубликой как возможность разви-
вать свою ракетную оборонную про-
грамму»,— добавил глава КСИР, не-
посредственно подчиняющегося ду-
ховному лидеру Ирана аятолле Али 
Хаменеи. Напомним, что по консти-
туции ИРИ духовный лидер стоит на 
вершине властной пирамиды — над 
президентом.

Как переиграть США
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты увере-

ны: идущая в США игра на обостре-
ние с Тегераном приведет к акти-
визации иранских консерваторов, 
требующих возобновить ядерную 
программу.

«Одним из последствий амери-
канского давления внутри самого 
Ирана станет ответное наступление 
противников ядерного соглашения, 
считающих его невыгодным для 
страны. Не приходится сомневать-
ся, что поутихшая в последнее время 
кампания против СВПД в Исламской 
Республике после намеченной на 
эту неделю ближневосточной речи 
Трампа обретет второе дыхание»,— 
пояснил 

”
Ъ“ генеральный директор 

Центра изучения современного Ира-
на Раджаб Сафаров.

Впрочем, по мнению эксперта, 
и в этой ситуации иранские рефор-
маторы во главе с президентом Роу-
хани все же попытаются сохранить 
СВПД, напоминая его противникам 
о тех дивидендах, которые за непол-
ные два года уже принесла стране 
ядерная сделка. Кроме того, неиз-
бежно дальнейшее сближение Теге-
рана с другими членами «шестерки», 
которые, в отличие от США, призы-
вают сохранить СВПД (Россия, Китай 
и страны евротройки — Германия, 
Франция, Великобритания), считает 
господин Сафаров.

Собеседники 
”
Ъ“ также обраща-

ют внимание на то, что в случае рез-
ких шагов со стороны Вашингтона 
ситуация в Иране рискует в опре-
деленный момент выйти из-под 
контроля реформаторов. «Находя-
щийся под сильным давлением вну-
три страны президент Роухани будет 
вынужден ответить на американ-
ские действия, раскручивая проти-
востояние с США и еще сильнее под-

рывая перспективы ядерного согла-
шения»,— прогнозирует консуль-
тант ПИР-Центра Андрей Баклиций.

Схожее мнение изложил 
”
Ъ“ про-

фессор Нью-Йоркского университе-
та, директор ближневосточного от-
деления в Институте мировой поли-
тики Алон Бен-Меир. «Если сделка 
будет аннулирована, Иран получит 
свободу действий для возобновле-
ния своей ядерной программы, осо-
бенно учитывая то, что большинство 
его ядерных мощностей до сих пор 
находится в рабочем состоянии»,— 
напоминает Алон Бен-Меир.

Пока Тегеран неукоснительно со-
блюдает СВПД. Об этом напомнила 
генеральный секретарь Европей-
ской внешнеполитической служ-
бы Хельга Шмид. «Обменялись мне-
ниями с генеральным директором 
МАГАТЭ Юкио Амано о полном вы-
полнении СВПД, мониторинг кото-
рого осуществляет беспристрастное 
МАГАТЭ»,— сообщила Хельга Шмид 
в Twitter. В схожем ключе высказал-
ся глава МИД Германии Зигмар Габ-
риэль. «Семь раз МАГАТЭ проверя-
ло, соблюдает ли Иран свои обяза-
тельства, и каждый раз приходило 
к выводу, что это так»,— напомнил 
господин Габриэль.

Учитывая, что ни у МАГАТЭ, ни 
у большинства членов «шестерки» 
не возникает претензий к Ирану по 
ядерной сделке, собеседники 

”
Ъ“ 

считают, что, проявив гибкость, Те-
геран может сыграть на противоре-
чиях между США и их европейски-
ми союзниками и заработать поли-
тические дивиденды.

«Для внутреннего пользования бу-
дет активно эксплуатироваться жест-
кая риторика в адрес США, призван-
ная убедить нацию, что в критиче-
ский момент Исламская Республика 
способна дать отпор США, укрепляя 
свою обороноспособность, в том чи-
сле развивая ракетные программы. 
В то же время на международной аре-
не Иран будет придерживаться прин-
ципиально другой линии: на контра-
сте с поведением президента Трампа 
и части республиканцев в Конгрессе 
США Тегеран будет демонстрировать 
подчеркнутую сдержанность и спо-
собность к диалогу»,— пояснил 

”
Ъ“ 

эксперт Московского центра Карне-
ги Алексей Малашенко.

По мнению господина Малашен-
ко, это позволит укрепить отноше-
ния с той частью евроатлантическо-
го сообщества, которая больше не го-
това видеть в Иране региональную 
«империю зла» и стремится разви-
вать деловые и политические отно-
шения с Тегераном, используя те воз-
можности, которые открыло ядер-
ное соглашение 2015 года.

Сергей Строкань
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Новые ограничения на экс-
порт российского продовольст-
вия, введенные Турцией, могут 
снизить выросшие в послед-
нее время вдвое ставки фрахта 
в Азово-Черноморском бассей-
не. К этому приведет уменьше-
ние объема грузов вследствие 
затруднений мелких игроков, 
считают фрахтователи. Но су-
довладельцы и эксперты скеп-
тически относятся к этим ожи-
даниям: по их мнению, грузов 
достаточно, и ставки ждет 
лишь повышение на фоне сни-
жения провозной способности 
в условиях зимней навигации.

Ограничения на экспорт россий-
ского продовольствия в Турцию, 
введенные Анкарой 9 октября, мо-
гут сослужить добрую службу по-
ставщикам. Как сообщают экспер-
ты брокерской компании «Глогос 
проект», оперативный опрос экс-
портеров показал, что часть фрах-
тователей связывают с этой мерой 
надежды на снижение ставок фрах-
та. С начала сезона они резко возро-
сли — с $19–22 за тонну в июле до 
$35–40 в начале октября.

• С 9 октября в силу вступили тре-
бования о заверении в посольствах 
и консульствах Турции счетов-фак-
тур на российские грузы (см. 

”
Ъ“ от 

11 октября). Под новые требования 
попали поставки мягкой пшеницы, 
подсолнечного масла, кукурузы, го-
роха, риса, жмыха подсолнечника, 
твердой пшеницы.
«Оперативный опрос показал, 

что крупные фрахтователи, способ-
ные содержать юридические по-
дразделения, держат ситуацию под 

контролем, но рассчитывают, что 
из-за сложностей с выполнени-
ем введенных турецкой стороной 
процедур у средних и мелких экс-
портеров в портах станет меньше 
груза,— говорит гендиректор 

”
Гло-

гос проекта“ Константин Грине-
вич.— Как результат, судовладель-
цы снизят свои аппетиты и став-
ки фрахта пойдут вниз». Также, по 
его словам, на снижение стоимо-
сти фрахта рассчитывают фрахто-
ватели угля и минудобрений, а так-

же экспортеры, продающие зерно 
в другие страны. «Поскольку экс-
порт в Турцию в регионе самый по-
пулярный, сложности на этом на-
правлении должны значительно 
уменьшить конкуренцию за спото-
вые суда, что неизбежно приведет 
к снижению ставок»,— говорит он. 
Собеседник 

”
Ъ“, вовлеченный в це-

почку экспорта зерна в регионе, со-
глашается с ожиданиями фрахтова-
телей: невывоз части груза может 
повлечь снижение ставок.

Но пока рынок не отреагиро-
вал: как отмечает господин Грине-
вич, судовладельцы демонстриру-
ют оптимизм, утверждая, что в пор-
тах достаточно груза по другим но-
менклатурам или странам назначе-
ния, и планируют искать альтерна-
тивные варианты заработка, удер-
живая ставки. Более того, на этой 
неделе ставки фрахта продолжали 
демонстрировать рост из-за избыт-
ка зерна в портах (в РФ в этом году 
ожидается рекордный урожай зер-

новых — около 130 млн тонн, вы-
ше советских рекордов). Сейчас в 
большей степени росту ставок спо-
собствует ограничение прохода 
судов из-за строительства моста в 
Керченском проливе с 11 по 14 ок-
тября, добавляет гендиректор «Гло-
гос проекта».

Переток зерна от широкого спек-
тра экспортеров к группе крупней-
ших поставщиков возможен, пола-
гает гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дмит-
рий Рылько, но объемы останут-
ся теми же, и неочевидно, что кон-
центрация потоков в руках мень-
шего числа игроков способна по-
влиять на ставки фрахта. Краткос-
рочные колебания теоретически 
возможны, но потом они сгладят-
ся, полагает он. «Мы видим физиче-
скую нехватку судов, которая толка-
ет ставки вверх»,— говорит госпо-
дин Рылько, замечая, что уже через 
несколько недель на динамику нач-
нет влиять сокращение количества 
судов, допущенных к зимней нави-
гации. Впрочем, собеседник 

”
Ъ“ на 

рынке с этим не согласен: «Сегод-
ня экспортных грузов больше, чем 
провозная способность судов в тон-
наже. Кроме того, существует мно-
го проблем, связанных с выгрузкой 
грузов на рейде порта Кавказ, при-
чем не только зерновых, но и угля 
и минудобрений». Также падению 
ставкам фрахта препятствуют пла-
ны «Газпрома», который собирает-
ся вывезти в этом году до конца на-
вигации большое количество серы, 
добавляет собеседник 

”
Ъ“.

Наталья Скорлыгина, 
Анастасия Веденеева

 деловые новости
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20881,27 (+57,76)
РТС 1143,32 (+8,46)
FTSE 100 7533,81 (−4,46)

DAX 30 12970,68 (+21,43)
DJIA* 22847,83 (+17,15)
NASDAQ Composite* 6594,18 (+6,93)

*На 19:35.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.10.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.10.17
Австралийский доллар 45,1205
Английский фунт 76,4847
Белорусский рубль** 29,3941
Датская крона* 92,1092

Доллар США 57,9210
Евро 68,5032
Индийская рупия*** 88,8018
Казахский тенге*** 17,2690

Канадский доллар 46,2961
Китайский юань* 87,9670
Норвежская крона* 73,0293
СДР 81,7920

Сингапурский доллар 42,7115
Новая турецкая лира 15,7531
Украинская гривна* 21,8426
Шведская крона* 71,9185

Швейцарский франк 59,4183
Японская иена*** 51,5793
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Вступивший в силу в начале года 
закон о взыскании долгов физлиц 
(230-ФЗ) многое поменял в отноше-
ниях между должниками, взыска-
телями и кредиторами, иногда за-
водя их в тупики. Передавать прос-
роченную задолженность по агент-
ской схеме банки и микрофинансо-
вые организации теперь могут толь-
ко коллекторам, состоящим в ре-
естре Федеральной службы судеб-
ных приставов (ФССП). А вот прода-
вать долги можно и компаниям вне 
реестра, однако закон не позволяет 
передавать этим компаниям персо-
нальные данные должников. Опера-
тивно разобраться с этой коллизи-
ей, как выяснилось, не под силу да-
же крупнейшим игрокам.

По итогам завершенного в се-
редине года цессионного тендера 
Сбербанк обнаружил, что большин-
ство выигравших его компаний в 
реестре ФССП не состоит (см. 

”
Ъ“ от 

1 августа). И банк предложил им опе-
ративно договориться о взыскании 
выигранных портфелей с официаль-
ными коллекторами. Агентства, со-
стоящие в госреестре, такая роль ма-

ло устраивала — они получат только 
агентское вознаграждение, которое 
значительно меньше дохода от взы-
скания выкупленного долга.

Перед проведением следующего 
тендера Сбербанк подстраховался и 
внес новое требование — к торгам 
будут допущены только компании, 
состоящие в реестре ФССП. Однако 
теперь об ущемлении прав заявили 
компании вне реестра. 

«АБК—Правовая группа» напи-
сала жалобы в ЦБ, Федеральную ан-
тимонопольную службу и даже Ген-
прокуратуру о том, что подобные 
ограничения нарушают принцип 
свободной конкуренции. По сло-
вам представителя компании адво-
ката Сергея Спиридонова, предме-
том торгов является право заклю-
чения договора цессии, а не оказа-
ние услуг по возврату долга и в слу-
чае выигрыша компания обязуется 
взыскивать задолженность только 
через официальных коллекторов, 
поэтому ограничение само по себе 
незаконно.

В Сбербанке с претензиями не 
согласны. 230-ФЗ «устанавливает 
право кредитора передавать дан-
ные о должнике (долге) лицам, осу-
ществляющим деятельность по воз-
врату просроченной задолженно-
сти… включенным в государствен-
ный реестр». То есть право выби-
рать в рамках тендеров коллекто-
ров только из реестра есть, и он им 
воспользовался.

В данном случае позиция Сбер-
банка выглядит оправданной и ло-
гичной, банки вправе не только вы-
бирать коллекторов из госреестра, 
но и устанавливать прочие ограни-
чения при проведении тендеров. 
Впрочем, пока в законе (230-ФЗ) не 
появится ясность относительно 
прав и обязанностей всех сторон, 
споры вокруг долгов неизбежны.

обсудить 
kommersant.ru/12133
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Закон о взыскании 
долгов физлиц 
 порождает все 
 новые споры о том 
кому и при каких 
 обстоятельствах 
можно  доверить 
про сроченные 
 кредиты  граждан

с долгами изучает  
корреспондент отдела финансов

Светлана Самусева

Азия сманила конкурентов «Газпрома»
Зимой Европе придется греться российским газом
Цены на сжиженный газ в Азии про-
должают расти, повторяя динамику 
прошлого года и возвращая размер 
«азиатской премии» по отношению 
к европейскому рынку к историческим 
значениям — не менее $3 за MBTU (мил-
лион британских тепловых единиц). 
Это положительный фактор для «Газ-
прома»: вероятнее всего, и в этом зим-
нем сезоне российский газ не встре-
тит в Европе серьезной конкуренции 
со стороны СПГ, который уйдет в Азию. 
Для «Газпрома» это шанс установить 
новый рекорд экспортных поставок 
при условии, что зима 2017/18 годов 
не будет теплой.

Цена на спотовые партии СПГ в Северо-
Восточной Азии с поставкой в ноябре про-
должила рост: индекс JKM от Platts увеличил-
ся до $8,6 за MBTU, достигнув максимума с 
января. Пока что динамика цен на СПГ при-
мерно совпадает с прошлогодней, когда по-
сле летнего спада они резко выросли до $10 

за MBTU в декабре. Как отмечает аналитик 
Argus Эдвард Бентли, в последние два года 
волатильность цен на СПГ в Азии приобрела 
большую сезонность, что во многом связано 
с ростом закупок Китаем, где газ в значитель-
ной степени используется для отопления. 
Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли говорят также, 

что тенденция, видимо, будет укрепляться 
из-за недостаточного количества подземных 
хранилищ в Китае на фоне резкого роста по-
требления, при этом спотовый СПГ остается 
единственным вариантом покрытия пиков 
спроса. Главным драйвером спроса на но-
ябрьские партии, по данным Platts, стали до-
полнительные закупки китайской CNOOC.

В результате «азиатская премия» — разни-
ца цен в Азии и на европейском рынке — 
вновь вернулась к историческим значени-
ям — около $3 за MBTU. Цены на европей-
ских газовых хабах оставались в октябре от-
носительно стабильными, достигнув уров-
ня прошлой зимы: примерно $6,6 за MBTU 
на британском NBP и $6,3 — на нидерланд-

ском TTF. Премия впервые с января выросла 
достаточно для того, чтобы возродить пра-
ктику перегрузки СПГ на терминалах в Ев-
ропе с перенаправлением его в Азию — в ок-
тябре, по данным Argus, прошли уже четы-
ре перегрузки.

Размер премии, по оценкам собеседни-
ков 

”
Ъ“ на рынке, делает маловероятным 

приход в Европу каких-либо партий СПГ из 
США в этом году, поскольку азиатский ры-
нок дает лучшую маржу. В принципе теку-
щие европейские цены позволяют постав-
лять газ из США почти без убытков или даже 
с прибылью — стоимость СПГ на термина-
ле в Мексиканском заливе сейчас составля-
ет для компаний-оффтейкеров около $5,9 за 
MBTU. Таким образом, возможность получе-
ния прибыли при поставке в Европу зависит 
от стоимости транспортировки, которая для 
оффтейкеров вроде Shell с большим портфе-
лем поставок и долгосрочными контракта-
ми на фрахт может быть очень низкой (с эф-
фективной ставкой около $0,5 за MBTU). При 

краткосрочном фрахте судна, поясняют со-
беседники 

”
Ъ“, поставки в Северо-Западную 

Европу будут убыточны. В то же время зимой 
возможен рост поставок СПГ в Великобрита-
нию, поскольку из-за закрытия крупнейше-
го ПХГ Rough страна обречена на повышен-
ную волатильность газовых цен и не имеет 
возможности закупить дополнительные фи-
зические объемы у «Газпрома».

«Газпром», как и в прошлом году, оказы-
вается в выгодной ситуации: в случае ухода 
свободных объемов СПГ в Азию он останет-
ся в положении единственного крупного иг-
рока, который может существенно поднять 
поставки в Европу. В прошлом году на фоне 
холодной зимы это позволило компании по-
бить исторические рекорды по экспорту. На 
данный момент запасы в европейских ПХГ 
все еще на 7% ниже прошлогоднего уровня, 
так что у «Газпрома» есть шанс превзойти ре-
зультат отопительного сезона 2017/18 годов, 
если предстоящая зима не окажется теплой.

Юрий Барсуков

Не за рубль перевоз
На рынке ждут падения ставок фрахта  
из-за турецких запретов
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Пробизнесбанк забудет о материнском долге
Суд признал требования «дочек» банка на 58 млрд рублей фиктивными
Кредиторам лопнувшего Пробизнесбанка удалось убе-
дить суд в техническом характере сделок с дочерни-
ми банками и добиться исключения их из реестра кре-
диторов. В результате сумма требований кредиторов 
в реестре Пробизнесбанка может быть уменьшена на 
58 млрд руб., а контроль над процессом банкротства 
могут получить независимые кредиторы. Однако ны-
нешние санаторы бывших «дочек» Пробизнесбанка с 
решением суда не согласны и намерены оспорить его.

Арбитражный суд города Москвы увидел технический ха-
рактер сделок Пробизнесбанка с дочерними «Экспресс-Вол-
гой», ВУЗ-банком, Газэнергобанком и банком «Солидарность». 
Суд удовлетворил требования 900 независимых кредиторов 
банка о исключении «дочек» из реестра кредиторов.

• Пробизнесбанк — опорный банк группы «Лайф» — лишился ли-
цензии 12 августа 2015 года. Связанные с ним банки были пере-
даны на санацию другим кредитным организациям. 27 октября 
2015 года Пробизнесбанк был признан банкротом. Обязатель-
ства Пробизнесбанка перед физлицами были переданы Бинбан-
ку (против кредитов в том же объеме), поэтому кредиторы пер-
вой очереди у банка отсутствуют. Ко второй очереди относит-
ся выплата выходных пособий сотрудникам банка, основную же 
массу составляют требования кредиторов третьей очереди.
Самыми крупными кредиторами Пробизнесбанка оказа-

лись его банковские «дочки» — на них пришлось 58 млрд руб. 
примерно из 80 млрд руб. совокупных требований. Учиты-
вая это, именно представители «дочек» составили комитет 
его кредиторов.

Независимые кредиторы изначально были против такой 
ситуации. По словам руководителя инициативной группы, 
представляющего интересы 896 кредиторов, Нерсеса Григо-
ряна, изначально удивлял громадный размер кредиторской 
задолженности связанных банков, кредиторы заподозрили 
фиктивные сделки. В иске, поданном в конце 2016 года, к ко-
торому присоединились около 900 кредиторов Пробизнес-
банка, они требовали исключить из реестра пять банков груп-
пы «Лайф» — «Пойдем!», ВУЗ-банк, «Экспресс-Волга», Газэнер-
гобанк, «Солидарность». «В процессе рассмотрения дела в су-
де мы истребовали документы, в том числе выписки ЦБ, под-
тверждающие перевод денег от 

”
дочек“ Пробизнесбанку через 

корсчет ЦБ,— рассказывает представлявший интересы кре-
диторов в суде Павел Нечаев.— Но через корсчет Банка Рос-
сии прошли средства лишь банка 

”
Пойдем!“, наши претен-

зии к этой кредитной организации были сняты, в отношении 
же остальных подозрения подтвердились». Еще одним важ-
ным аргументом, который учел суд, стало отсутствие доказа-
тельств получения и расходования Пробизнесбанком денеж-
ных средств «дочек», отмечает Павел Нечаев. В АСВ, которое 
изначально включило требования «дочек» Пробизнесбанка 
в реестр кредиторов, сочтя их обоснованными, ситуацию не 
комментируют.

Нынешние санаторы бывших «дочек» Пробизнесбанка на-
стаивали, что необязательно проводить подобные платежи че-
рез ЦБ. Однако суд не принял этот довод. «Мы не согласны с ре-
шением суда первой инстанции, оно будет обжаловано,— от-
метил совладелец Совкомбанка (санирует 

”
Экспресс-Волгу“) 

Сергей Хотимский.— Оно существенно нарушает интересы 
государства». Дочерние банки собирали вклады физических 
лиц и хранили их в Пробизнесбанке, как и все другие клиен-
ты, отмечает он. «ЦБ и АСВ выделили средства на выплаты физ-
лицам через механизм санации. Им перечисляют средства са-
нируемые банки при получении возврата из конкурсной мас-
сы,— поясняет он.— Именно интересы ЦБ и АСВ пострадают 
в первую очередь». «Для нас как санатора данное решение не 
несет материальных рисков, однако как банк, которому ввере-
но в рамках санации взыскивать проблемные активы, мы бу-
дем использовать все доступные способы оспаривания»,— ре-
зюмировал господин Хотимский.

Эксперты отмечает, что данный судебный кейс является 
уникальным. «Эксклюзивность ситуации с Пробизнесбан-
ком в том, что исключение кредиторов из реестра произош-
ло уже после получения ими денег из конкурсной массы бан-
крота,— отмечает адвокат АБ 

”
Линия права“ Алексей Костова-

ров.— После вступления этого решения в законную силу кон-
курсный управляющий вправе потребовать полученные эти-
ми кредиторами деньги обратно». Не менее важным, по мне-
нию юристов, является восстановление данным судебным ре-
шением прав независимых кредиторов. По словам юриста АБ 
«Казаков и партнеры» Юрия Борискина, решение суда позво-
лит прекратить полномочия нынешних членов комитета кре-
диторов и добросовестные кредиторы вправе будут опреде-
лять дальнейшие мероприятия в рамках банкротства.

Вероника Горячева, Анна Занина, 
Юлия Локшина, Ксения Дементьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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На фоне замедления инфляции 
снижается доходность размеще-
ния накоплений даже очень 
консервативными игроками 
пенсионного рынка. Так, по ито-
гам девяти месяцев ВЭБ, управ-
ляющий средствами «молчу-
нов», отчитался о снижении 
квартального дохода от инвести-
рования. Впрочем, основную за-
дачу «инфляция плюс» государ-
ственная управляющая компа-
ния (ГУК) выполняет с солид-
ным запасом, а для ряда негосу-
дарственных пенсионных фон-
дов (НПФ), увлекавшихся вложе-
ниями в акции, и такой резуль-
тат может стать недостижимым.

Результаты инвестирования пен-
сионных накоплений по итогам де-
вяти месяцев ВЭБ (управляет средст-
вами «молчунов» — клиентов Пенси-
онного фонда России) обнародовал 
вчера на своем сайте. Как следует из 
отчета ГУК, доход от размещений по 
расширенному инвестпортфелю в 
третьем квартале составил 34,095 мл-
рд руб. (против 37,47 млрд руб. по ито-
гам второго квартала). «Доходы сни-
жаются по мере снижения инфля-
ции, ключевой ставки, кривой доход-
ностей облигаций. Эти факторы дают 

положительную переоценку, но и 
снижают купонный доход по инстру-
ментам, привязанным к инфляции, а 
также ставку по депозитам»,— сооб-
щили в пресс-службе ВЭБа.

Доход от инвестирования ВЭБа (по 
отношению к среднегодовой стоимо-
сти чистых активов) по итогам отчет-
ного периода по расширенному пор-
тфелю составил 6,25%. Таким обра-
зом, задачу «инфляция плюс» ГУК вы-
полняет с солидным запасом (по дан-
ным Росстата, за девять месяцев ин-
фляция составила 1,7%). Доходность 
размещения ГУК, которая традицион-
но является бенчмарком для пенси-
онных фондов, ВЭБ обнародует позд-
нее, по оценке 

”
Ъ“, за отчетный пери-

од она составит около 8,4% годовых. В 
НПФ доходность по итогам девяти ме-
сяцев пока также не раскрывают, хотя 
ряд из них эту планку с высокой веро-
ятностью возьмут. Как отмечает ген-
директор Национального НПФ Свет-
лана Касина, из трех индексов пенси-
онных накоплений, рассчитывае-
мых Московской биржей, с начала го-
да лучший результат показал консер-
вативный индекс (на 85% состоящий 
из корпоративных и субфедеральных 
облигаций и на 15% из ОФЗ). За три 
квартала он вырос на 8,3%. По оценке 
госпожи Касиной, отдававшие пред-

почтение корпоративным бондам и 
ОФЗ игроки пенсионного рынка по 
итогам девяти месяцев покажут до-
ходность на уровне 9–10% годовых. 
«По итогам первого полугодия доход-
ность инвестирования пенсионных 
накоплений составила 10,54% годо-
вых. По итогам 2017 года мы прогно-
зируем, что доходность останется 
примерно на том же уровне»,— гово-
рит гендиректор «ВТБ Пенсионный 
фонд» Лариса Горчаковская. В портфе-
ле фонда находились «надежные кор-
поративные облигации, гособлига-
ции и депозиты банков».

В теории НПФ могли бы улучшить 
результаты за счет высокорисковых и 
потенциально высокодоходных вло-
жений, например, в акции. Но с нача-
ла года у ряда крупных фондов имен-
но эти вложения были скорее не драй-
вером роста, а якорем. По итогам пер-
вого квартала четыре крупных игрока 
— НПФ электроэнергетики, «ЛУКОЙЛ-
Гарант», «Сафмар» и «Будущее» — пока-
зали отрицательную доходность, а по-
лугодие закрыли в «плюсе», но весьма 
скромном — от 3,30% до 4,31% годо-
вых (при среднем для НПФ результате 
в 7,97% годовых и результате ВЭБа в 
8,8% годовых, см. 

”
Ъ“ от 27 июля и 30 

августа). При этом сбалансированный 
индекс пенсионных накоплений Мо-

сковской биржи (70% корпоративных 
облигаций, 10% ОФЗ и 20% акций) по-
казал рост за девять месяцев всего на 
5%. Агрессивный индекс (55% облига-
ций и 45% акций) и вовсе прибавил за 
отчетный период лишь 1%. Несомнен-
но, свою роль сыграют и новые ввод-
ные: оздоровление сразу двух банков 
из топ-10 («ФК Открытие» и Бинбанка) 
привело к заметному снижению коти-
ровок их ценных бумаг против значе-
ний июля—августа. Так что удастся ли 
более рисковым игрокам отыграть 
просадку на старте года, а консерва-
тивным сохранить задел по доходно-
сти — вопрос открытый.

Резервы роста доходности есть и у 
ВЭБа. Как отмечает директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин, в тренде на сни-
жение ставок по банковским депози-
там и ОФЗ вполне вероятен рост объе-
ма бумаг корпоративного сектора, а 
также субфедеральных бондов в рас-
ширенном портфеле. «По итогам де-
вяти месяцев солидный объем 
средств — 5% (87 млрд руб.) от расши-
ренного портфеля ВЭБ держал на рас-
четных счетах. Возможно, эти средст-
ва зарезервированы под какой-то ин-
тересный будущий выпуск»,— отме-
чает господин Ногин.

Павел Аксенов

Доходность пенсий пошла за инфляцией
ВЭБ понизил планку доходности накоплений для рынка

Банк России раскрыл результа-
ты расследования деятельности 
трейдера банка «Ак Барс», кото-
рый в течение пяти лет покупал 
ценные бумаги для банка с соб-
ственного счета по завышенной 
цене. Ущерб может достигнуть 
200 млн руб. Бывший сотрудник 
«Ак Барса» уже фигурировал 
в деле об использовании в тор-
говле ценными бумагами ин-
сайдерской информации.

Манипулирование рынками цен-
ных бумаг постепенно меняет лицо. 
Раньше расследования ЦБ касались в 
основном юридических лиц—про-
фучастников, когда такие практики 
осуществлялись с полного одобре-
ния руководства и собственников и 
являлись основной стратегией веде-
ния бизнеса. Теперь же акцент сме-
стился в сторону физлиц, манипули-
рующих ценами на рынке в пользу 
собственного кошелька и в ущерб 
профучастнику-работодателю, рас-
сказал директор департамента проти-
водействия недобросовестным пра-
ктикам Банка России Валерий Лях. 
«Когда в личных целях манипулирует 
сотрудник профучастника, это нано-
сит непоправимый ущерб деятель-
ности организации с точки зрения ее 
деловой репутации»,— отметил он.

Одновременно 11 октября Банк 
России опубликовал сообщение об 
установлении фактов неоднократно-
го и продолжительного манипули-
рования «голубыми фишками» со 
стороны сотрудника группы «Ак 
Барс» Артема Люлинского. С 2011 по 
2016 год трейдер «одновременно со-
вершал сделки по счетам указанных 
обществ (банк 

”
Ак Барс“ и ИК 

”
Ак 

Барс Финанс“.— 
”
Ъ“) и по своему 

личному брокерскому счету, откры-
тому в одном из крупнейших про-
фессиональных участников рынка 
ценных бумаг».

По данным ЦБ, в короткие вре-
менные интервалы — от одной до де-
сяти минут — Артем Люлинский по-
купал бумаги агрессивными заявка-
ми, что вело к существенному росту 
цены. Затем он выставлял их на про-
дажу. «Далее выставлялась крупная 
заявка на покупку ценных бумаг по 
цене выше рыночной, заведомо ис-
полняющая выставленную ранее за-
явку Люлинского. Его позиция за-
крывалась с прибылью для него»,— 
пояснил господин Лях. Иначе гово-
ря, трейдер покупал для банка и ин-
весткомпании крупные пакеты цен-
ных бумаг (всего 31 бумага, все «голу-
бые фишки», среди которых акции 

ЛУКОЙЛа, «Газпрома», Сбербанка, 
ВТБ) у самого себя по завышенной 
цене. По данным ЦБ, операции со-
вершались в течение 494 дней, из 
них в 477 случаях — с положитель-
ным финансовым результатом для 
трейдера. От каждой операции он 
получал прибыль в несколько сот ты-
сяч рублей. В целом его доход превы-
сил 77 млн руб. Деньги с личного сче-
та Артем Люлинский выводил через 
четыре банка небольшими суммами 
— около 300 тыс. руб., что не вызыва-
ло подозрений. Эти средства он ис-
пользовал в личных целях, пояснил 
господин Лях, в том числе на разви-
тие собственного бизнеса. По дан-
ным Kartoteka.ru, на 11 октября 2017 
года Артем Люлинский являлся уч-
редителем действующего ООО 
«Спортивный клуб 

”
Прайд“».

Весь трудовой путь Артем Люлин-
ский прошел в компаниях группы 
«Ак Барс» — в других структурах он 
никогда не работал. Как сообщили 

”
Ъ“ в «Ак Барсе», нарушения были 

выявлены в ходе внутренней про-
верки, о результатах которой банк 
уведомил ЦБ. Кроме того, «Ак Барс» 
обратился в правоохранительные 
органы. По словам господина Ляха, 
Банк России также направил матери-
алы расследования в правоохрани-
тельные органы. В Следственном ко-
митете Республики Татарстан под-
твердили их получение.

Сразу после выявления наруше-
ний Артем Люлинский был уволен 
из «Ак Барса». Однако размер ущер-
ба, нанесенного банку, еще предсто-
ит установить. Как пояснил госпо-
дин Лях, как правило, в подобных 
случаях сумма ущерба в два-три раза 
превышает сумму необоснованного 
обогащения (то есть может достигать 
200 млн руб.). «Данный ущерб и соот-
ветствующий доход, полученный 
Люлинским А.Х., представляются до-
статочными для оценки его дейст-
вий в рамках уголовного законода-
тельства»,— сообщили в «Ак Барсе». 
Действия, совершенные трейдером, 
потенциально могут быть квалифи-
цированы как нарушение гл. 21 УК 
РФ («Преступления против собствен-
ности»). Если удастся это доказать, 
ему может грозить тюремное заклю-
чение. Тем более что ранее Артем 
Люлинский, как рассказывал 

”
Ъ“ 12 

июля, уже фигурировал в качестве 
участника схемы с использованием 
инсайдерской информации при тор-
говле ценными бумагами ПАО «Ниж-
некамскнефтехим».

Мария Сарычева

Манипулятор  
в квадрате
Трейдер «Ак Барса»  
попался на «голубых фишках»

Он указал, что законодательство в 
этой сфере Минфин планирует раз-
рабатывать совместно с ЦБ и Росфин-
мониторингом.

Наработки по регулированию 
криптовалют у профильных ведомств 
уже есть. Чтобы рядовые граждане не 
пострадали, Минфин предлагает во-
обще «отключить» их от криптовалют 
и смежных сегментов. Как уточнил в 
беседе с 

”
Ъ“ замминистра финансов 

Алексей Моисеев, к сделкам с крипто-
валютами в России будут допущены 
только квалифицированные инвесто-
ры (лица, обладающие степенью про-
фессиональной осведомленности, ко-
торая позволяет работать с «более рис-
ковыми» финансовыми инструмента-
ми). По закону, к квалифицирован-
ным инвесторам относятся юрлица с 
собственным капиталом не менее 
200 млн руб. и физлица с размером 
имущества (в виде денег на счетах, 
вложения в драгметаллы, ценные бу-
маги) не менее 6 млн руб. Господин 
Моисеев подчеркнул, что сделки с 
криптовалютами логично проводить 

только на бирже. «Критично важ-
ным», обязательным элементом сис-
темы должно стать регулирование 
площадок, на которых идет обмен 
криптовалют, а также идентифика-
ция лиц, вовлеченных в эту сферу, за-
явил 

”
Ъ“ статс-секретарь Росфинмо-

ниторинга Павел Ливадный. 
Есть у Минфина и представление 

о регулировании майнинга крипто-
валют. Так, по словам Алексея Моисе-

ева, заниматься им должны только 
юрлица и индивидуальные предпри-
ниматели, при условии их обязатель-
ной регистрации. Лицензировать 
майнинг, по его мнению, могла бы 
Федеральная налоговая служба 
(ФНС). Официально в ФНС ситуацию 
не комментируют. Однако, по словам 
собеседника 

”
Ъ“, знакомого с ситуа-

цией, такие вопросы, как лицензиро-
вание майнинга, сейчас там не рас-
сматриваются, поскольку «они слиш-
ком специфичны».

Единственным из трех названных 
разработчиков правил регулирова-
ния рынка криптовалют, кто отказал-
ся комментировать тему, стал ЦБ. До 
сих пор глава Банка России Эльвира 
Набиуллина неоднократно выступа-
ла против использования криптова-
лют, как денежного суррогата и раз-
новидности частных денег. «Счита-
ем, что в нашей стране легализовы-
вать криптовалюты как денежные 
средства нельзя»,— говорила она.

Участники «крипторынка» гряду-
щему регулированию предсказуемо 
не рады. «Ограничения могут сделать 
нелегальной большую часть взаимо-

расчетов с помощью криптовалют, а 
также затруднят привлечение фонди-
рования в виде ICO»,— говорит осно-
ватель и гендиректор блокчейн-плат-
формы LAToken Валентин Преобра-
женский. По его словам, сейчас крип-
товалютами в основном пользуются 
инновационные разработчики, а не 
квалифицированные инвесторы. 
«Если сделки с инструментом можно 
будет заключать исключительно на 
бирже, частные предприниматели не 
смогут выпускать и продавать токены 
напрямую своим пользователям,— 
указывает он.— В результате блок-
чейн-проекты могут переехать туда, 
где более благоприятные условия — в 
Цуг, Японию или даже в США». По 
мнению Павла Ливадного, такие опа-
сения напрасны — регулирование не 
может негативно повлиять на рынок. 
«Приведу пример с введением регу-
лирования в сфере электронных пла-
тежей,— пояснил он.— Сначала тоже 
спорили о целесообразности регули-
рования, а теперь этот рынок, наобо-
рот, бурно развивается». 

Юлия Полякова,  
Вероника Горячева

К цифровым деньгам подбираются слова 

Нам нужно, опираясь  
на международный опыт, 

выстроить 
регуляторную среду

— Владимир Путин,
президент РФ, 10 октября 2017 года

Ц И Т А Т А

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
Д О Й Ч Е - Б А Н К  П Р О Д О Л Ж А Е Т  
Р А С С Л Е Д О В А Н И Е

Похожая схема, связанная с незаконным обогащением и причинением ущерба  
работодателю, год назад была раскрыта в российской «дочке» Deutsche Bank — 
ООО «Дойче-банк». По оценке ЦБ, трейдер Юрий Хилов получил необоснованный 
доход в  размере 255 млн руб., совершая операции с прибылью для себя и с ущер-
бом для Дойче-банка (см. “Ъ“ от 21 декабря 2016 года). Однако, по информации 

”Ъ“, заявление об ущербе банк до сих пор не подал. Это, по словам источника, 
близкого к Дойче-банку, связано с тем, что расследование в отношении деятельнос-
ти господина Хилова все еще продолжается. От официальных комментариев в банке 
отказались. Мария Сарычева

с1

«Идея в том, что ЦБ берет на себя 
процесс оздоровления страховщика. 
Необходимость в отдельном меха-
низме санации, на скором принятии 
которого настаивают в ЦБ, вызвана 
тем, что крупнейший страховщик — 

”
Росгосстрах“ — находится в слож-

ной ситуации»,— говорит господин 
Бредихин. По его словам, существует 
«большая вероятность», что «Росгос-

страх» будет санирован подобным 
образом, потому что ЦБ не может по-
зволить банкротство системообразу-
ющего страховщика по примеру 
предыдущих случаев ухода с рынка 
страховщиков — на «Росгосстрах» 
приходится 20% премий и 27% дого-
воров рынка ОСАГО по итогам полу-
годия 2017 года. А ОСАГО — социаль-
но значимый вид страхования.

Покупка «Росгосстраха» банком 
«Открытие» совпала по времени с 

введением процедуры санации само-
го банка. Глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на в конце сентября заявляла, что ЦБ 
был в курсе необходимости финоздо-
ровления и банка и страховщика и 
не препятствовал сделке.

В страховом сообществе называ-
ют проект ЦБ крайне жестким. По 
мнению президента Всероссийского 
союза страховщиков Игоря Юргенса, 
это существенное ужесточение над-
зора на рынке. «Появляется возмож-

ность превентивных мер для недопу-
щения банкротства страховщика, но 
права регулятора по вмешательству 
в деятельность компаний становятся 
беспрецедентными»,— опасается он, 
отмечая важность наличия четкой 
грани: «пришли спасать» — или 
«пришли кошмарить».

Ранее представители ЦБ заявляли, 
что рассчитывают на принятие закона 
о санации уже в эту осеннюю сессию.

Татьяна Гришина

Санатор спешит на полис
с1
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Федеральная грузовая компа
ния (ФГК) ОАО РЖД продолжает 
лидировать на рынке железно
дорожных операторов, опере
жая ключевого конкурента — 
Первую грузовую компанию 
(ПГК) Владимира Лисина — 
по большинству показателей. 
Но ПГК продолжала наращивать 
парк, закупив в первом полуго
дии у Уралвагонзавода 7 тыс. 
 полувагонов. Эксперты указы
вают на дальнейшую консоли
дацию рынка и веро ятность 
 сохранения лидерами своих 
 позиций к концу года. Для ФГК 
риском остается неопределен
ность с договором аренды 
27,5 тыс. полу вагонов у лизин
говой «УВЗЛо гистик», который 
может быть расторгнут.

ФГК укрепила лидерство в рей-
тинге железнодорожных операторов 
Infoline Rail Russia Top, по-прежнему 
опережая ПГК Владимира Лисина. 
Рейтинг учитывает сумму показате-
лей, приоритетными считаются объ-
ем парка в управлении и перевозки 
(учитывается также собственный 
парк, выручка за 2016 год за вычетом 
тарифа ОАО РЖД). ФГК заняла пер-
вые позиции по собственному парку 
(с учетом финлизинга) и парку в 
управлении, а также по перевозкам, 
ПГК опередила конкурента по вы-
ручке (в 2016 году компания была 
первой в рейтинге).

В ПГК 
”
Ъ“ заявили, что ее парк сба-

лансирован и в текущих рыночных 
условиях компания не стремится его 
наращивать, сконцентрировавшись 
на эффективности управления ваго-
нами, качестве услуг, оптимизации 
затрат и отношениях с грузоотпра-
вителями. В ФГК отказались от ком-
ментариев.

Как отмечает глава «Infoline-Анали-
тики» (автор рейтинга) Михаил Бур-
мистров, ключевой в первом полуго-
дии стала резко усилившаяся тенден-
ция консолидации. По величине пар-
ка в собственности и управлению ли-
дируют ФГК, ПГК и Globaltrans. Круп-
нейшими покупателями вагонов ста-
ли ПГК (приобрела 7 тыс. полувагонов 
у Уралвагонзавода), Первая тяжело-
весная компания (ПТК) Сергея Генера-
лова (взяла 8 тыс. вагонов у Объеди-
ненной вагонной компании, в том чи-
сле, за счет оперлизинга с Rail1520) и 
СУЭК (почти 2 тыс. полувагонов «Ал-
тайвагона»). Наиболее сильно — на 

37%, до 19,3 тыс. вагонов — вырос 
парк в управлении «ТФМ Оператор» 
(управляет парком лизинговой 
«Трансфин-М»), объем его перевозок 
вырос вдвое, до 12,6 млн тонн. На 34% 
вырос парк в управлении ПТК (до 
26,4 тыс. штук), на 32% — «Трансойла» 
(до 53 тыс. штук). На долю 30 крупней-
ших операторов пришлось 81% пере-
возок, что на 2 п. п. больше, чем годом 
ранее. Как отмечает господин Бурми-
стров, при росте перевозок угля наи-
более высокие темпы роста демон-
стрировали операторы с инноваци-
онными полувагонами: СУЭК — на 
52,5%, до 26,2 млн тонн и «Восток1520» 
— на 43,1%, до 15,9 млн тонн.

До конца года конкуренция в сег-
менте инновационных полувагонов 
резко усилится в связи с расширени-
ем парка ПГК и ФГК, уверен Михаил 
Бурмистров. В первом полугодии 
ФГК списала около 5,2 тыс. вагонов (в 
том числе 4,6 тыс. полувагонов), а во 
втором квартале 10 тыс. лизинговых 
полувагонов и 1,5 тыс. нефтеналив-
ных цистерн были переведены с Rail 
Garant на ФГК, напоминает он. По 
итогам года ФГК упрочит лидерские 
позиции в сегменте управления пар-
ком и перевозок, выйдет на первое 
место по выручке. Этому будет спо-
собствовать расширение парка, при-
влечение клиентов во всех сегментах 

рынка: от долгосрочных соглашений 
и сервисных контрактов с грузовла-
дельцами до спотового рынка пере-
возок с использованием инструмен-
тария ЭТП, считает эксперт. По его 
словам, стратегическим риском для 
ФГК является неопределенность в от-
ношении аренды 27,5 тыс. полуваго-
нов с «УВЗ-Логистик» (подробнее см. 

”
Ъ“ от 14 сентября).

Замгендиректора ИПЕМ Влади-
мир Савчук считает, что по итогам го-
да лидеры сохранят позиции, измене-
ний можно ожидать в первом эшело-
не, учитывая консолидацию. Несмо-
тря на рост ставок оперирования, с 
прежней интенсивностью число опе-
раторов расти не будет, уверен экс-
перт. По его словам, кэптивные ком-
пании либо сами грузовладельцы, 
страхуя риски, продолжат наращи-
вать парк вагонов. Не стоит ожидать и 
серьезного роста ставок оперирова-
ния, они будут держаться на уровне 
не выше 1,6 тыс. руб., полагает госпо-
дин Савчук. «Ставка достигла рубежа, 
при котором можно обновлять 
парк,— говорит он.— А возможность 
грузовладельцев приобретать ваго-
ны, а не отдавать перевозки в рынок, 
увеличивая транспортные издержки, 
будет ограничивать рост ставок».

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Везут крупнейшие
Рынок железнодорожных операторов 
консолидируется 

«Ростех» и «Росатом» могут реани
мировать производство берил
лия в России на базе руды и отва
лов Малышевского изумрудного 
месторождения «Ростеха». ВНИ
ИХТ «Росатома» начал отработку 
технологии для получения бе
риллиевого концентрата из ру
ды и отвалов рудника, но место 
извлечения из него металла по
ка не определено. В РФ производ
ство бериллия, необходимого, 
в частности, ядерному оружей
ному комплексу, практически 
свернуто с конца 1980х годов. 
Но в последнее время «Росатом» 
пытается реанимировать произ
водство: другой бериллиевый 
проект может быть реализован 
в Забайкалье на базе Ермаков
ского месторождения и урано
добывающего ППГХО.

Как рассказали 
”
Ъ“ в «Ростехе», 

ВНИИХТ «Росатома» проведет для обо-
собленного подразделения (ОП) Кали-
нинградского янтарного комбината 
«Малышева» (входит в «Ростех», ведет 
добычу изумрудов и бериллов на Ма-
лышевском месторождении) исследо-
вания руд и сделает ТЭО получения бе-
риллия из концентрата на основе ма-
лышевской руды. Как уточнили 

”
Ъ“ в 

«Ростехе», в рамках договора будет 
определено, какой процент бериллия 
по новой технологии добычи возмож-
но извлекать из руды и из отвалов Ма-
лышевского (на руднике складирова-
но 250 тыс. тонн руды). Объем произ-
водства, возможных инвестиций и 
формат взаимодействия сторон (СП 
или поставки концентрата для даль-
нейшей переработки на сторонние 
мощности) пока не определен.

В пресс-службе ВНИИХТ 
”
Ъ“ под-

твердили информацию о заключе-
нии договора, отметив, что на первом 
этапе планируется определить техно-

логию производства бериллиевого 
концентрата. С 1989 года в России до-
быча бериллия не ведется (производ-
ство металла есть в периметре «Роса-
тома» на ФГУП «Базальт» для нужд го-
скорпорации, но из вторсырья). В РФ 
есть месторождения бериллиевых, 
кроме Малышевского, это Ермаков-
ское и Завитинское в Сибири (оба 
проекта сейчас де-факто замороже-
ны), но производство металла из кон-
центрата в советское время велось в 
Казахстане на Ульбинском метзаводе. 
Место возможной переработки малы-
шевского концентрата (Казахстан или 
РФ) стороны не называют.

Бериллий считается стратегиче-
ским материалом, используемым 
как для особо прочных сплавов, в 
том числе брони, так и в атомной от-
расли как отражатель и замедлитель 
нейтронов (в том числе в ядерном 
оружейном комплексе). Запасы бе-
риллия в РФ не раскрываются, основ-
ное мировое производство, согласно 
открытым данным, приходится на 
США, на втором месте с большим от-
рывом — Китай. Оценки производст-
ва бериллия в мире приблизительны 
и дают показатели порядка 300 тонн 
в год (US Geological Survey на 2016 год 
указывает 220 тонн).

Малышевское изумрудное место-
рождение в Свердловской области 
досталось «Ростеху» несколько лет на-
зад вместе с Калининградским янтар-
ным комбинатом. В сентябре госкор-
порация сообщала о намерении рас-
ширить добычу изумрудов в десять 

раз к 2025 году и акционировать ОП 
«Малышева» в АО «Малышевский 
рудник» (подробнее см. 

”
Ъ“ от 4 сен-

тября). Из сообщений госкорпора-
ции следовало, что годовая добыча 
сейчас может составлять около 
1,85 млн карат изумрудов и 30,7 млн 
карат бериллов в год. Но о возмож-
ной добыче бериллия из руды или от-
валов тогда не сообщалось.

«Росатом», в свою очередь, ранее 
сообщал уже об активизации разра-
ботки технологий добычи бериллия, 
этим занимался как ВНИИХТ, так и 
ВНИИНМ имени академика Бочвара 
(входит в топливную компанию го-

скорпорации АО ТВЭЛ). Также в янва-
ре сообщалось о возможной реани-
мации добычи руды Ермаковского 
месторождения в Бурятии. Стои-
мость добычного проекта оценива-
лась проректором Томского политех-
нического университета Александ-
ром Дьяченко в 520 млн руб. (полови-
на — заем ФРП). Переработка ерма-
ковского сырья должна была идти на 
мощностях, которые предполагалось 
создать на ППГХО (ключевой урано-
добывающий актив в РФ, входит в 
«Атомредметзолото» «Росатома») в 
Краснокаменске. ППГХО также пред-
полагалось вести отработку берилли-
евого сырья из Росрезерва. Объедине-
ние проектов мощностью на 100 
тонн бериллия в год господин Дья-
ченко оценивал в 700 млн руб., этот 
объем, по его словам, несколько пре-
вышал потребности РФ в металле.

Владимир Дзагуто

На изумрудном руднике 
ищут бериллий
РФ может возобновить добычу стратегического металла

Золотодобывающая Polymetal 
планирует построить в Хабаров
ском крае автоклав мощностью 
переработки 300 тыс. тонн золо
того концентрата. Компания 
рассчитывает на снижение пе
реработки в Китае изза ужесто
чения экологических требова
ний и нехватки технологий. 
Концентрат планируется за
купать в России и за рубежом. 
 Аналитики считают проект пер
спективным с учетом высокой 
рентабельности работающего 
автоклава Polymetal в Амурске, 
но не исключают роста эколо
гических требований и в РФ.

Polymetal рассматривает площад-
ки транспортного узла Совгавань—
порт Ванино для строительства ново-
го автоклавного производства, под 
проект создано ООО «Тихоокеанский 
гидрометаллургический комбинат» 
(ТГМК), рассказал в кулуарах форума 
Minex 11 октября глава Polymetal Ви-
талий Несис. Выбор места он объяс-
нил наличием железной дороги, все-
сезонного порта, энергетической ин-
фраструктуры, а также статуса ТОР. 
Выбор площадки и оформление зем-
ли могут занять около года.

ТГМК планируемой мощностью 
переработки 300 тыс. тонн концент-
рата в год может быть похож на Амур-
ский ГМК (АГМК) компании. Основ-
ная идея проекта — конкуренция с 
китайскими переработчиками золо-
того концентрата в свете ужесточе-
ния экологических требований к 
ним: «У меня есть стратегическое убе-
ждение, что сырьевая база будет либо 
в России, поскольку много новых 
проектов ориентируется на продажу 
(концентрата.— 

”
Ъ“) в Китай, либо 

можно конкурировать с самими ки-
тайцами (за сырье из других стран.— 

”
Ъ“). Может быть, через пять лет еще 

можно будет продавать что-то в Ки-
тай, но себестоимость возрастет — 
они (власти КНР.— 

”
Ъ“) начнут штра-

фовать за мышьяк».
По словам топ-менеджера, сейчас 

Китай производит из упорных кон-
центратов около 150 тонн золота, из 
них 60 тонн обеспечивает концент-
рат из России, Австралии, Юго-Вос-
точной Азии и Латинской Америки. 
При этом китайцы почти не занима-
ются более экологичным автоклав-
ным производством, отдавая пред-
почтение пирометаллургии.

Согласно обзору EY и Союза золо-
топромышленников РФ, доля экспор-
та концентрата из РФ неуклонно рас-
тет — с 1 тонны золота в концентрате 
в 2010 году до 8,8 тонны в 2016 году 
(3% от выпуска золота в РФ). Сырье вы-
возят сама Polymetal, «Полюс», 
Highland Gold Mining и GeoProMining, 
так как не могут рентабельно перера-
ботать некоторые упорные руды в 
РФ. Помимо АГМК есть недавно запу-

щенный автоклав ЮГК на Березня-
ковском месторождении в Челябин-
ской области (инвестиции — 
$320 млн) и достраивается автоклав 
Petropavlovsk на Покровском рудни-
ке в Амурской области (инвестиции 
— $320 млн, мощность — 500 тыс. 
тонн концентрата в год).

Проектная мощность АГМК — 
225 тыс. тонн руды в год и до 400 тыс. 
унций золота, но пока комбинат ра-
ботает с неполной загрузкой, его вы-
вод на полную мощность и строи-
тельство ТГМК вкупе с другими про-
ектами должны поспособствовать 
утилизации мощностей российских 
аффинажных заводов. Как отмечал 

”
Ъ“ в апреле глава Межрегионально-

го объединения производителей 
драгметаллов Олег Пелевин, «мощно-
сти российских заводов, построен-
ных при СССР, загружены на 30–40%».

Оценку инвестиций в ТГМК в 
Polymetal планируют раскрыть в кон-
це года, а рентабельность АГМК не на-
зывают. По данным Kartoteka.ru, вы-
ручка АГМК по РСБУ в 2016 году соста-
вила 4,64 млрд руб., прибыль от про-
даж — 1,87 млрд руб. (в 2015 году 3,34 
млрд и 1,8 млрд руб. соответственно). 
Рентабельность актива по EBITDA — 
на уровне 50%, оценивает Олег Петро-
павловский из БКС, добавляя, что 
рентабельность переработки в Китае 
намного ниже. По его словам, идея 
Polymetal выглядит перспективной, 
но надо принимать в расчет, что эко-
логические требования к переработ-
ке могут ужесточиться и в России: к 
примеру, после июньской «Прямой 
линии президента РФ» на уровне Гос-
думы активно обсуждается тема 
угольной пыли, чреватая затратами 
на модернизацию для дальневосточ-
ных портов.

Анатолий Джумайло

Polymetal вступил в борьбу с Китаем
Компания создаст новое производство в Хабаровске
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Можно конкурировать: 
автоклав уже сейчас бьет 

обжиг без проблем, 
а уж если начнется 

ужесточение экологии, 
то подавно

— Виталий Несис,
глава Polymetal, 11 октября

Ц И Т А Т А

5 миллиардов рублей
планировал инвестировать «Ростех» 
в развитие Малышевского  
изумрудного месторождения

Топ-20 крупнейших железнодорожных операторов РФ  
в первом полугодии 2017 года

Место Пере
возки

Грузо
оборот

Количество вагонов Выручка 
I полугодие 

2017
2016 В собст

венности
В управле

нии
ФГК 1 2 1 1 1 1 2

UCL Rail (ПГК) 2 1 2 2 2 2 1

Globaltrans 3 3 3 4 3 3 4

«Нефтетранссервис» 4 4 4 3 6 4 5

«Трансойл» 5 5 5 8 7 5 3

РТК 6 6 7 9 4 6 8

«Газпромтранс» 7 7 10 11 14 7 6

«Новотранс» 8 8 8 5 12 9 11

Первая тяжеловесная  
компания

9 10 9 6 9 10 14

«ТФМ Оператор» 10 16 11 13 – 14 15

СУЭК 11 15 6 7 27 8 –

«СИБУР-Транс» 12 11 22 18 24 12 9

«ИСР-Транс» 13 17 14 19 16 22 16

УГМК 14 12 15 12 18 18 –

«Трансконтейнер» 15 13 17 10 11 11 30

ТГК 16 18 23 17 21 17 10

«Рэйлтрансхолдинг» 17 14 24 20 8 24 18

«Уралкалий» 18 19 16 16 20 21 –

«Евросиб-СПб» 19 22 20 20 17 16 24

«ЛУКОЙЛ-Транс» 20 30 12 15 46 13 7

Источник: Infoline Rail Russia top.
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Разработчики поправок о запре-
те подмены номеров при звон-
ках из IP-сервисов, вроде Skype 
или WhatsApp, не смогли дого-
вориться с силовиками о спосо-
бе их регулирования. Обязан-
ность о выдаче истинных номе-
ров абонентов будет распро-
странена на операторов сотовой 
связи только при передаче текс-
товых сообщений.

Комитет Госдумы по информпо-
литике 11 октября рекомендовал 
принять во втором чтении законо-
проект, обязывающий операторов 
связи передавать в неизменном виде 
номер абонента при отправке корот-
ких текстовых сообщений. В тексте 
проекта уточняется, что требование 
распространяется только на «опера-
торов подвижной радиотелефонной 
связи». Из материалов на сайте Госду-
мы следует, что комитет отклонил 
поправки, которые распространяли 
действие законопроекта на абонент-
ские вызовы как в сотовых сетях, так 
и в сетях других операторов связи, 
«участвующих в установлении теле-
фонного соединения.

Законопроект принят Госдумой 
в первом чтении в апреле. Он при-
зван обеспечить прозрачность до-
ставки номера абонента-отправите-
ля и достоверность данных при 
проведении оперативно-разыск-
ных работ. Идея разработана и вне-
сена сенатором Людмилой Боковой 
совместно с группой депутатов. В 

конце сентября госпожа Бокова за-
являла «РИА Новости», что поправ-
ки, распространяющие требования 
закона не только на отправку сооб-
щений, но и на голосовые вызовы, 
позволят снизить «накал действий 
телефонных террористов».

На заседании комитета госпожа Бо-
кова отметила, что, сужая действие за-
кона только до операторов мобиль-
ной связи, невозможно полностью ре-
шить проблему подмены номеров, ко-
торая происходит в большинстве слу-
чаев на уровне IP-соединений: «Под-
мена номеров возможна и в фиксиро-
ванной сети, и в роуминге». Эта по-
правка после консультаций с правоох-
ранительными органами не была под-
держана, пояснил глава комитета Гос-
думы по информполитике Леонид Ле-
вин. Таким образом, предложения «по 
голосовой связи меняют суть законо-
проекта ко второму чтению».

Говоря о решении вопроса с под-
меной номеров при звонках через IP-
телефонию, господин Левин отме-
тил, что необходимо искать реше-
ние проблемы, согласованное со все-
ми сторонами, в том числе с право-
охранительными органами. «Если 
мы говорим о маршрутизации тра-
фика, то да, действительно, корот-
кие текстовые сообщения могут про-
ходить как с мобильной сети, так и 
IP-сети, но это происходит исключи-
тельно на коммутаторе мобильного 
оператора»,— подчеркнул предста-
витель комитета в ходе заседания.

МТС, «МегаФон» и «Вымпелком» 
отказались комментировать реше-
ние комитета Госдумы. В Tele2 

”
Ъ“ со-

общили, что поддерживают инициа-
тиву. Один из участников встречи по-
яснил 

”
Ъ“, что «операторы считают, 

что без IP эта инициатива не будет ра-
ботать». Вызовы с подменой номера, 
в том числе о ложных террористиче-
ских угрозах, могут поступать с лю-
бой сети связи, добавил другой собе-
седник 

”
Ъ“ в одном из операторов. 

«Мы отмечаем большое количество 
вызовов с подменой номера с фикси-
рованных сетей связи. Запрет подме-
ны номера должен касаться как 
СМС, так голосовых вызовов в раз-
личных сетях связи»,— уверен он.

Пока нельзя четко построить це-
почку прохождения звонка, если 
абонент звонит через мессенджер, 
уверен гендиректор Telecom Daily 
Денис Кусков. «При звонках через 
Skype нет никакой разницы, исполь-
зуется при этом сеть мобильного или 
ШПД-оператора. Например, при 
звонке через Skype из-за границы на 
мобильный номер на телефоне выс-
вечивается номер, входящий в пул 
номеров оператора, который при-
земляет трафик, вычислить местона-
хождение звонившего в таком слу-
чае невозможно»,— пояснил он, до-
бавив, что необходимо выработать 
механизм, позволяющий отследить 
всю цепочку прохождения трафика 
при звонке с мессенджера.

Юлия Тишина

Абонентам Skype  
сохранят голос
Запрет подмены номеров  
распространят только на СМС-рассылки

Коммерческий директор «Руссоли» 
Алексей Булычев рассказал, что объем 
неотгруженной продукции уже достиг 
полуторамесячного производства всех 
предприятий. Для разгрузки дополни-
тельно требуется около 4,5 тыс. полува-
гонов. «Остро эта проблема стоит сей-
час, в период сезонного спроса на по-
лувагоны»,— отмечает господин Булы-
чев. Из-за дефицита транспорта стои-
мость на него по сравнению с 2016 го-
дом выросла уже в 2,5 раза. Он доба-
вил, что в конце лета аналогичное об-
ращение компания отправляла в ФАС, 
но срок ответа еще не подошел. В 
пресс-службе ведомства подтвердили 
получение письма от «Руссоли», доба-
вив, что ФАС анализирует вопрос.

«Руссоль» начала испытывать де-
фицит полувагонов еще в 2016 году. В 
мае 2017 года ассоциация «Руспродсо-
юз» направила письмо в Минтранс, 
где сообщила, что с проблемой столк-

нулась вся отрасль. Тогда глава отдела 
по грузовой работе «Руссоли» Вален-
тина Калмыкова поясняла 

”
Ъ“, что де-

фицит во многом образовался из-за 
того, что в 2016 году произошло суще-
ственное списание старого подвиж-
ного состава — 115 тыс. полувагонов. 
При этом второй игрок на рынке тех-
нической соли «Уралкалий» проблем 
с перевозками не испытывал.

Сложности с транспортировкой за-
тронули не только производителей 
соли. Исполнительный директор 
ОАО «Орское карьероуправление» 
Владимир Дегтярев рассказал, что у 
предприятия похожие проблемы с ав-
густа. По его словам, ОАО заключило с 
ФГК контракт на гарантированное 
обеспечение до 1 тыс. полувагонов в 
месяц, но получает около 200. В итоге 
пришлось обращаться к другим опе-
раторам, что привело к росту стоимо-
сти поставок до 70%. Ситуация, про-
должает господин Дегтярев, может 
привести к срыву госпрограмм, на-

пример в части обеспечения необхо-
димыми материалами крупных стро-
ек, включая объекты к чемпионату 
мира по футболу 2018 года.

По словам Алексея Булычева, про-
блема может быть решена в лучшем 
случае в 2018 году, когда будут выве-
дены из эксплуатации старые полува-
гоны и закуплены новые. В ФГК и ПГК 
от комментариев отказались. Источ-
ник 

”
Ъ“ на транспортном рынке под-

тверждает, что «определенный дефи-
цит» вагонов есть, поскольку в пери-
од подготовки к отопительному сезо-
ну потребности грузоотправителей 
традиционно растут, а возможности 
операторов ограниченны. Он доба-
вил, что на дисбаланс парка также по-
влиял запрет на продление срока 
службы вагонов. Собеседник 

”
Ъ“ со-

гласен, что ситуация может улуч-
шиться в 2018, но только в отсутствие 
новых ограничений.

Мария Котова, Олег Трутнев, 
Анастасия Веденеева

Соли не хватает колес
с1

Объем экспорта товаров, зака-
занных в онлайн-магазинах и 
на международных маркетплей-
сах у российских продавцов, 
в 2017 году вырастет на 14%, до 
$490 млн, подсчитали аналити-
ки Data Insight и eBay. Примерно 
треть общего потока приходится 
на независимых продавцов, наи-
более востребованы у зарубеж-
ных покупателей товары из ка-
тегорий fashion, предметы для 
дома и электроника. И это толь-
ко  начало — несмотря на слож-
ности с таможенным оформле-
нием, эксперты ожидают рост 
экспортных продаж в 25 раз.

По итогам 2017 года объем интер-
нет-экспорта вырастет на 14%, с 
$430 млн до $490 млн, говорится в сов-
местном исследовании Data Insight и 
eBay. В исследовании приняли учас-
тие крупнейшие логистические опе-
раторы и онлайн-магазины. Учиты-
вая, что в России торгуют на экспорт 
менее 0,5% малых и средних бизне-
сов, по сравнению с 8% в Европе, в 
перспективе экспортные продажи из 
России могут вырасти более чем в 25 
раз, считают аналитики.

В 2016 году за рубеж было отправ-
лено 7,9 млн посылок, средний чек 
иностранных покупателей составил 
$55. Через «Почту России» за границу 
при этом ушло 2,6 млн посылок, рост 
составил 31%, уточнили во ФГУПе. В 
январе—июне 2017 года объем экс-
порта увеличился на 8,6%, до 1,4 млн 
посылок.

Около двух третей объема интер-
нет-экспорта приходится на отправ-
ления в зарубежные представитель-
ства российских магазинов, уточня-
ют аналитики. Из оставшейся трети 
большую часть заказов получают мел-
кие продавцы, в том числе на между-
народных маркетплейсах. Для перво-
го сегмента экспорт происходит в 
основном в страны СНГ, тогда как 
мелкие продавцы отправляют това-
ры в основном в дальнее зарубежье, 
то есть США, Европу и Китай.

Через маркетплейсы происходит 
около 40% покупок пользователей из 
дальнего зарубежья у российских 
продавцов. Средний чек в этом случае 
достигает $69. То есть покупатели из 
дальнего зарубежья готовы тратить 
больше денег на товары из России, 
чем покупатели из Белоруссии, Казах-
стана и Украины, заключают аналити-
ки. Российские продавцы на eBay экс-
портируют свои товары в США (43% 
отправлений), Великобританию (6%), 
Германию (5%). Всего на eBay размеща-
ются десятки тысяч российских про-
давцов, следует из данных площадки.

Более половины зарубежных зака-
зов приходится на региональных 
продавцов, находящихся за предела-

ми Москвы. Наиболее часто ино-
странные пользователи покупают то-
вары из категорий fashion (40% от-
правлений), дом и интерьер (27%), 
электроника (9%), книги и игры (8%), 
коллекционные вещи (7%).

Среди перспективных сегментов 
исследователи называют экологич-
ные продукты и детское питание, 
косметику, запчасти, оптику. Так, на 
eBay у российских продавцов 6% за-
рубежных продаж приходится на за-
пчасти и аксессуары для автомоби-

лей. Участникам рынка стоит делать 
ставку на эксклюзивные товары, по-
добные которым «трудно или даже 
невозможно найти в другой точке 
мира за сопоставимые деньги», отме-
чают в Data Insight.

В исследовании указывается, что 
развитию экспорта мешают сложные 
таможенные процедуры, отсутствие 
дотаций на логистику и необходи-
мость новой законодательной базы 
для розничного экспорта. В «Почте 
России» напомнили, что в рамках по-
ручения правительства с прошлого 
года работают над упрощенным тамо-
женным оформлением товаров, от-
правляемых на экспорт.

Елизавета Макарова

Россия увеличит онлайн-экспорт
Более половины потока  
обеспечивают продавцы из регионов

Фонд Speedinvest, управляющий €100 млн, вы-
брал партнера для экспансии в РФ. Вместе с вла-
дельцем девелопера RDI Group Дмитрием Аксено-
вым Speedinvest готов инвестировать €25 млн 
в стартапы на ранней стадии развития. Из-за по-
литической напряженности целый ряд венчур-
ных фондов снизил свою активность в России, 
но стартапы с российскими корнями сохранили 
потенциал, считают эксперты.

Фонд Speedinvest выходит на рынки России, стран 
СНГ и Восточной Европы и создает для этого отдельное 
подразделение Speedinvest Digital East (SDE), рассказала 

”
Ъ“ его представитель Елена Краузова. Через SDE фонд 

планирует инвестировать €25 млн в медиа и цифровые 
технологии, в том числе в сервисы из сектора здравоох-
ранения, ритейла и финансовой индустрии. Одним из 
инвесторов SDE стал председатель совета директоров 
RDI Group Дмитрий Аксенов. В RDI Group 

”
Ъ“ подтверди-

ли эту информацию, не став раскрывать размер вклада 
господина Аксенова в SDE.

SDE возглавит сооснователь музыкального интернет-
ресурса Last.fm (продан корпорации CBS в 2007 году за 
$280 млн) и партнер Speedinvest Микаэл Брайденбрю-
кер. Поиском проектов, структурированием сделок и ра-
ботой со стартапами займутся сама госпожа Краузова и 
директор Центра предпринимательства и инноваций 
Сколтеха Илья Дубинский.

Под управлением Speedinvest находится €100 млн. 
Штаб-квартира фонда в Вене. За шесть лет работы Speed-
invest инвестировал в 80 проектов, восемь из них погло-
тили корпорации. В частности, приложение для поиска 
подержанных вещей и антиквариата Shpock вошло в со-
став медиагруппы Schibsted; сервис для совместной рабо-
ты над контентом веб-страниц и приложений Wikidocs 
купил австралийский разработчик Atlassian; видеостри-
минговый сервис в сфере киберспорта Hitbox поглотила 
платформа Azubu.tv. «Для Speedinvest открытие Digital 
East — примерно такая же история, как для нас выход в 
Европу и США»,— объясняет инвестдиректор Runa 

Capital Дмитрий Гальперин. Активное присутствие в Ев-
ропе и США дает возможность видеть больше проектов, 
сравнивать их и находить более конкурентоспособные 
на глобальном уровне компании, добавил он.

Выход Speedinvest в РФ происходит на фоне прекраще-
ния операций или значительного снижения числа сделок 
у целого ряда фондов в регионе, а также смещения их фо-
куса на зарубежные проекты. К примеру, приостановил 
свою активность в РФ Mangrove, Life.Sreda и Frontier 
Ventures перенесли свои офисы из Москвы в Сингапур, ак-
селератор 500 Startups после объявления о начале работы 
в России передумал запускать здесь специальный фонд.

Охота на российские стартапы на мировом рынке и не 
прекращалась, покупки компаний с российскими корня-
ми со стороны Google или Facebook тому свидетельство, 
уверен управляющий портфелем Фонда развития интер-
нет-инициатив Сергей Негодяев. «Политика охлаждает не 
инвестиционный интерес международных фондов, а 
лишь их маркетинг в России и США. Подхватывая пер-
спективные компании еще на стадии роста в России, вен-
чурные инвесторы заметно экономят»,— считает он. По 
словам президента Sistema_VC Алексея Каткова, посев-
ные инвестиции предполагают инвестиции в умы, а в Рос-
сии у технических специалистов «супермозги», причем 
они отлично чувствуют новые тренды. «Если инвестиции 
себя оправдают, то, скорее всего, такие проекты надо вы-
возить. Рисков почти нет»,— полагает Алексей Катков.

В России по-прежнему значительное число незанятых 
ниш — например, на рынке общепита, считает партнер 
iTech Capital Алексей Соловьев. «В России всего 10% насе-
ления едят вне дома, в Азии этот показатель равен 70%, а в 
Европе — 30%. В технологических сегментах потенциал 
для развития еще больше»,— оценивает он. Впрочем, рос-
сийские инвесторы не опасаются конкуренции в России с 
SDE. Сейчас ФРИИ с 100 сделками в год формирует больше 
60% рынка инвестиций в стартапы на ранних стадиях, «но 
даже с этим им все равно не хватает качественных денег», 
пояснил господин Негодяев.

Роман Рожков

Speedinvest посеет €25 млн
Европейский венчурный фонд нашел российского инвестора

Основные объемы нелегаль-
ных сигарет в России перешли 
из традиционной розницы 
в  нестационарную торговлю — 
уличные лотки, автолавки 
и рынки, выяснили в «Infoline-
Аналитике». По итогам 2017 го-
да через этот канал будет прода-
но уже более 60% нелегальной 
табачной продукции против 
 менее половины в 2016 году. 
Во многом за счет нестационар-
ных объектов общая доля сига-
рет, продающихся незаконно, 
на российском рынке вырастет 
в полтора раза, до 6,3%. 

Объекты стихийной торговли ста-
ли доминировать при продаже неле-
гальных сигарет в России, опередив 
другие форматы розничной торгов-
ли, сообщается в материалах «Info-
line-Аналитики». Если в первом полу-
годии 2016 года на мобильные лотки, 
воскресные ярмарки, открытые рын-
ки, автолавки и т. д. приходилось 47% 
продаж нелегальной продукции, то в 
первом полугодии 2017 года доля до-
стигла 57%, а по итогам года она пре-
высит 60%. Мониторинг, проведен-
ный в июне—августе, показал, что в 
стране действует более 11 тыс. объек-
тов стихийной торговли, занимаю-
щихся продажей нелегальной табач-
ной продукции. При этом их количе-
ство ежемесячно растет не менее чем 
на 200 объектов.

Значительный рост объемов про-
даж через объекты стихийной тор-
говли гендиректор «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров объясня-
ет усилением контроля над традици-
онной розницей: «Это вынуждает по-
ставщиков искать альтернативные 
каналы с минимальными издержка-
ми и рисками, а также удобной для 
потребителя локацией». В исследо-
вании отмечается, что в 2017 году 
среди вновь открывающихся объек-

тов стихийной торговли выросла до-
ля специализированных киосков, 
которые ставятся без разрешений и 
продают только нелегальную про-
дукцию. Также появились частные 
домовладения с так называемой 
«клубной» системой, где товар отпу-
скается только знакомым клиентам.

В натуральном выражении по ито-
гам 2017 года в России может быть 
продано в общей сложности 18,1 мл-
рд нелегальных сигарет (6,3% от всех 
продаж), из которых 11,1 млрд через 
стихийную торговлю и 7 млрд — че-
рез магазины и павильоны традици-
онной розницы. В 2016 году объем не-
легальной торговли был почти в пол-
тора раза меньше — 12,4 млрд штук 
(4,3%), из которых «стихийно» было 
продано 6,1 млрд сигарет, через тра-
диционную розницу — 6,3 млрд.

Участники рынка единодушны в 
том, что помешать росту продаж не-
легальных сигарет могла бы гармо-
низация ставок акцизов на табачную 
продукцию в странах ЕврАзЭС. По 
оценке Imperial Tobacco, из Белорус-
сии, Казахстана и Армении в Россию 
поступает около 70% нелегальной та-
бачной продукции. По словам вице-

президента JTI по корпоративным 
отношениям в РФ Сергея Киселева, 
каждая четвертая нелегальная сига-
рета выпущена на белорусской госу-
дарственной фабрике в Гродно. «Та-
кая продукция продается по цене 
ниже 50 руб. за пачку, то есть дешев-
ле, чем даже минимальная сумма 
российского акциза и НДС»,— отме-
чает он. В то же время в России растут 
цены на легальные сигареты из-за 
повышенного акциза, добавляет ви-
це-президент по корпоративным во-
просам Philip Morris International в 
России Сергей Слипченко.

Российские власти давно обсужда-
ют формы контроля оборота сигарет 
в рамках борьбы с нелегальным рын-
ком. В 2015 году для отслеживания 
продукции предлагалось использо-
вать технологию «Почты России», при 
которой на каждую пачку наносилась 
бы RFID-метка. В начале 2017 года ви-
це-премьер Александр Хлопонин 
предлагал президенту Владимиру Пу-
тину внедрить ЕГАИС на табачном 
рынке. Наконец, первый вице-премь-
ер Игорь Шувалов в сентябре объя-
вил, что с января 2018 года в России 
начнет действовать пилотный про-
ект по маркировке сигарет: в нем, по 
данным 

”
Ъ“, может участвовать тех-

нология, разработанная с участием 
компании, соучредителями которой 
выступают «Ростех» и USM Holdings. 
Но глава отдела «БАТ Россия» по про-
тиводействию нелегальной торговле 
табачными изделиями Максим Кур-
ганский убежден, что системы мар-
кировки не решат проблему неле-
гальных продаж, ведь внедрять их бу-
дут только легальные производители 
и ритейлеры. Он подтверждает дан-
ные «Infoline-Аналитики», что основ-
ной канал сбыта нелегальных сига-
рет — нелегальная розница, которой 
и так нельзя торговать табаком.

Олег Трутнев

Нелегальные сигареты вышли на улицу
Главным каналом их сбыта  
стали объекты нестационарной торговли

С 2014 года правительство 
недополучило  

табачных акцизов  
на сумму в 120 млрд руб.

— Александр Хлопонин,
вице-премьер РФ, в апреле 2017 года

Ц И Т А Т А

1,1 триллиона рублей
составит объем рынка электронной 
 торговли в РФ в 2017 году, согласно 
прогнозу АКИТ
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Константин Богомолов оправ-
дывает ожидания публики тем, 
что он их игнорирует. От его 
«Волшебной горы», поставлен-
ной в электротеатре «Стани-
славский», ждали многочасо-
вого продолжения романной 
линии «Карамазовых». А по-
лучили аскетичный спектакль 
на двух исполнителей — ко-
роткий, как стихотворение. 
 Рассказывает Ольга Федянина.

есь роман Томаса Манна скон-
центрирован в один образ. Традици-
онный уже кабинет, сделанный по-
стоянным сценографом Богомолова 
Ларисой Ломакиной, становится не 
пространством для игры, а инстал-
ляцией — бирюзовые тона и ржа-
вая охра на стенах потеками напол-
зают друг на друга, образуя факту-
ру, одновременно роскошную и от-
вратительную, органическую и про-
тивоестественную, как 50 оттенков 
плесени или макросъемка вирус-
ных колоний. В этом кабинете голо-
совые связки Елены Морозовой ра-
зыгрывают симфонию кашля — над-
рывного, с трудом сдерживаемого, 
лающего, хриплого, мучительного. 
Кашель прерывается декламацией 
пейзажной лирики — зима, весна, 
лето, осень: время проходит, смерть 
приближается, она, собственно, уже 
здесь, туберкулезный санаторий во 
всей его акустической красе. Вторая 
половина спектакля — короткие гро-
тескные истории о смерти в исполне-
нии Елены Морозовой и самого Кон-
стантина Богомолова. В этих скетчах-
макабрах есть и абсурд, и боль, но 
совсем нет, скажем так, почтения.

Более того, в спектакле с пер-
вой минуты царит черная ирония, 
вполне карнавальная, то есть ставя-

щая порядок вещей с ног на голову. 
Во-первых, кашель в театре — пре-
рогатива зрителей, и зал электроте-
атра в каждый вечер премьерной 
серии с разной скоростью и разны-
ми последствиями осознавал это 
обстоятельство. Случайно кашля-
нувшему зрителю отвечали смехом 
и нарочитым кашлем из партера, но 
смеющиеся довольно быстро заме-
чали, что оказались в концептуаль-
ной ловушке: попытка поиздевать-
ся над режиссером автоматически 
превращает зрителей в часть его же 
собственного представления. Во-
вторых, хронометраж спектакля 
провоцирует зрителя на двойное 

возмущение, наглядно демонстри-
рующее нелепость человеческого 
восприятия. Расчетливо доведя зри-
тельный зал до кипения, режиссер 
затем это кипение практически ни-
как не использует и, аннулируя рас-
чет, обрывает происходящее почти 
на полуслове. Так что если к концу 
первой половины спектакля по за-
лу носится раздраженное (или за-
вороженное) «неужели это никогда 
не кончится?», то к концу второй — 
обиженное (или облегченное) «неу-
жели это уже все?».

Взаимоотношения сцены и за-
ла — тема этого спектакля, не ме-
нее важная, чем взаимоотношения 
жизни и смерти. «Волшебная го-
ра» Богомолова построена на том, 
что конфликт существует не на сце-
не, а между сценой и залом. И кон-
фликт этот — комический, смехот-
ворный. А на сцене никакого кон-

фликта нет, там взаимно исключаю-
щие друг друга время и смерть, гро-
теск и величие, боль и апатия суще-
ствуют параллельно своим чередом 
и ни на какие драмы не реагируют. 
Внутренняя автономия действия — 
это и есть главный эффект богомо-
ловской «Волшебной горы». И это 
же, кстати, отличает механику его 
провокации от механики провока-
ции классической. Провоцирую-
щий театр всегда обращается к пу-
блике, чтобы задеть ее. У Богомоло-
ва провокация демонстрирует вза-
имное бессилие публики и театра. 
Но бессилие и автономия в данном 
случае синонимы: даже если из за-

ла уйдут (или хором раскашляются) 
все зрители, спектакль не станет ни 
на минуту длиннее или короче.

Спектакль не как внутренний 
конфликт, а как констатация и не-
избежность: независимо от того, 
планировал это Константин Бого-
молов или нет, программный ха-
рактер высказывания подчеркнут 
тем, что режиссер сам выходит на 
сцену. Выходит — тут нужна оговор-
ка — исполнителем, но не актером. 
Богомолов на сцене, как и боль-
шинство режиссеров, не играет, 
а показывает игру — в этом много 
обаяния и еще больше дистанции, 
которая позволяет режиссеру-ис-
полнителю сохранять баланс лег-
кости и серьезности, пафоса и сар-
казма. Тому, кто всерьез погружает-
ся в мысли о смерти, даже если это 
смерть литературная, без такой ди-
станции не выжить.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Кашель по ролям
«Волшебная гора» Константина Богомолова 
в электротеатре «Станиславский»

В Театре наций на фестивале DanceInversion 
 ирландская компания Teac Damsa («Дом танца») 
представила 75-минутное «Лебединое озеро» в по-
становке своего создателя и руководителя Майкла 
Кигана-Долана.  Рассказывает Татьяна  Кузнецова.

 Рыхлый пожилой мужчина в очках и телесного 
цвета трусах, с затянутой на шее петлей из толстого ка-
ната, другой конец которого закреплен между шлако-
бетонными брусками, блеет, выкатывая глаза и пуская 
слюни. Это рассказчик «Лебединого озера». Он же игра-
ет всех отрицательных персонажей этого спектакля, 
так что, возможно, пролог тут заменяет эпилог: собран-
ные в одной плоти злодеи томятся в аду, откуда их (его) 
для дачи показаний временно вызволяют три архан-
гела, одетые как квакеры — в черные пары и круглые 
широкополые шляпы.

Выясняется вот что: Нэнси О’Рэйли, старая мегера 
с седыми патлами, хочет переселиться из 300-летнего 
родового гнезда в современный дом втайне от своего 
безработного сына Джимми, сидящего на седативных 
препаратах после смерти отца и свято чтящего его па-
мять. Чтобы подсластить пилюлю, она дарит сыну от-
цовское ружье и устраивает ему омерзительный день 
рождения со смотринами: 36-летний Джимми еще не 
женат. От всех этих напастей депрессивный герой спа-
сается на Лебедином озере: только там, при встрече 
с призраками других жертв человеческой подлости, он 
воспаряет духом. Призраки — это три сестры, приняв-
шие облик лебедей после того, как старшую из них из-
насиловал священник на глазах у младших. Асоциаль-
ный Джимми, лелеющий отцовское ружье, как люби-
мую игрушку, слывет «гребаным психом», и после ряда 
перипетий общество в лице муниципального депутата, 
сержанта полиции и духа порочного священника (к на-
чалу событий тот уже покойник) пристреливает тихого 
интроверта как бешеную собаку. После чего спектакль 
выруливает к райским кущам: все его участники мир-
но и благостно кружатся по сцене под как бы народную 
жигу (музыку специально для спектакля написал и ис-
полнил ансамбль Slow Moving Clouds — скрипка, вио-
лончель, гитара и приходящий ей на смену старинный 
фидель), и все разбрасывают по сцене белые перья, ко-
торые в этом контексте могут считаться не только лебе-
диным, но и ангельским опереньем.

По жанру ирландское «Лебединое озеро» ближе все-
го к средневековому моралите с элементами фарса. Это 
смесь всего со всем: текста, актерской игры, пения, пан-
томимы, а танца разве что в последнюю очередь, по-
скольку значение его прикладное: он служит для иллю-
страции рассказа. Кривляясь и дурачась, приплясыва-
ют карикатурные невесты Джимми, в которых преобра-
жаются «квакеры»; хороводят по сцене, припадая на од-
ну ногу и загребая руками, сестры-лебеди; синхронно-
зеркально, винтообразно гуляя корпусом и вольно взма-
хивая руками, кружатся Джимми и его «Одетта» в мо-
мент лирической кульминации. Движения и их комби-
нации по-бытовому топорны, причем фирменный ир-
ландский степ, принесший бешеную популярность шоу 
Riverdance, в этом демонстративно ирландском «Лебеди-
ном» не задействован вовсе — видимо, по причине избы-
точной популярности.

Не зная прочих работ Майкла Кигана-Долана (в 20-лет-
нем послужном списке которого числятся и «Жизель», 
и «Петрушка», и «Весна священная», так что постмодер-

нистские игры ему не в новинку), трудно определить — 
намеренная ли это примитивность или режиссер-хорео-
граф, лауреат множества премий и наград, просто не ма-
стак сочинять танцы и не видит смысла в пластическом 
совершенстве. Во всяком случае, в «Лебедином озере» со-
вершенством поражает разве что рассказчик, имя которо-
го демократично не выделено из общего списка исполни-
телей. Британская актерская школа с ее редкостным соче-
танием лицедейства и психологизма блистательно явля-
ет себя в откровениях его злодеев и доходит до виртуоз-
ности в диалоге инертного сержанта и напористого депу-
тата, исполненного актером со стремительностью и бле-
ском, вполне заменившем отсутствующие любовные ду-
эты протагонистов.

Площадная природа этого «Лебединого» подчеркнута 
сценографией и костюмами: распахнутая до кирпичей 
сцена со стремянками и упаковочными ящиками, шла-
кобетонные блоки вместо дома, черный «мусорный» цел-
лофан вместо озера, треники «Зигфрида»-Джимми, белое 
полотняное платьице покойной Финиолы и ее сестер, ог-
ромные крылья, пристегивающиеся, как на маскараде,— 
кажется, всю эту рухлядь можно погрузить в повозку и от-
правиться играть по городам, как средневековые гистри-
оны. На деле этот псевдопростой спектакль, рожденный 
в прошлом году и имевший громоподобный успех в Дуб-
лине и Лондоне,— детище четырех важных европейских 
институций, обеспечивших ему долгое и комфортабель-
ное путешествие. Похоже, современным горожанам, 
уставшим от высоких технологий, требуется именно та-
кое — ностальгическое, социально-критическое и однов-
ременно поэтическое (кульминацией спектакля стано-
вится баллада Боба Дилана, исполняемая покойным па-
тером) действо, чтобы почувствовать себя людьми, а не 
марионетками прогресса.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Лебеди и лицедей
Ирландское «Лебединое озеро» на DanceInversion

В квалификации к чемпионату 
мира, который в 2018 году впер-
вые в своей истории примет 
Россия, завершилась основная 
часть отбора, определившая 
три четверти — 24 из 32 — участ-
ников турнира. В последний 
день групповых стадий в раз-
личных региональных зонах 
главными хитами были матчи 
с участием аргентинцев и пор-
тугальцев. Осечки этих сборных 
могли оставить первенство без 
двух ярчайших звезд современ-
ного футбола — Лионеля Месси 
и Криштиану Роналду. Но сбор-
ным Аргентины и Португалии 
удалось добиться побед — над 
эквадорцами и швейцарцами — 
и попасть на чемпионат напря-
мую, минуя ноябрьские стыки.

 В заключительный день 
отбора в южноамериканской зоне на 
экстраординарный интерес был, ко-
нечно, обречен матч, который играл-
ся в высокогорной эквадорской сто-
лице. Сборная Аргентины приеха-
ла в Кито, находясь на шестой пози-
ции в таблице, то есть на две строч-
ки ниже зоны прямого выхода на 
чемпионат мира и на строчку ниже 
той, которая дает возможность по-
биться за него в стыках с представи-
телем Океании. По сути, чтобы не 
пролететь мимо очередного первен-
ства, финалистам первенства преды-
дущего — 2014 года требовалась по-
беда. А за спиной был шлейф из не-
удачных матчей — поражение от бо-
ливийцев, ничьи с уругвайцами, ве-
несуэльцами, перуанцами.

Положение сборной Аргентины 
превратилось в совсем уж печаль-
ное, когда она пропустила гол уже 
на первой минуте. Но затем гости 
принялись сами себя вытаскивать 
из трясины, в которую их затягива-
ло. А яростнее всех тянул тот, чье от-
сутствие в России стало бы трагеди-
ей для миллионов болельщиков. Ли-
онель Месси, которому в предыду-
щих матчах жутко не везло, забил 
все три аргентинских гола и вырвал 
для своей команды путевку на чем-
пионат мира, которая, например, не 
досталась победителям двух послед-
них Copa America чилийцам, раз-
громленным — 3:0 — бразильцами.

На Месси после этой победы, раз-
умеется, обрушилась лавина вопро-
сов от журналистов. Его, скажем, 
спрашивали о том, почему сборную, 
укомплектованную отличными фут-
болистами, так трясло на протяже-
нии всего цикла, почему ей редко 
доводилось показывать соответству-
ющую статусу игру. А Месси оптими-
стично отвечал, что на чемпионате 
мира его команда будет демонстри-
ровать совершенно иной футбол, что 
в отборе на нее давил груз ответст-
венности. «Теперь, когда его нет, мы 
будем гораздо лучше»,— добавил он.

В Европе во вторник тоже были 
важные матчи. В группе H решалась 
лишь судьба второго места — первое 
досрочно забронировали бельгий-
цы. Миссия у греков, его занимав-
ших, была довольно простой — что-
бы не пропустить вперед себя бос-
нийцев, требовалось одолеть бес-
просветного аутсайдера — сборную 
Гибралтара. Греческая команда с про-
блемами не столкнулась — 4:0.

В двух других группах расклад 
был чуточку сложнее. Центральным 
матчем дня был, пожалуй, тот, в ко-
тором сошлись лидеры группы B. 
Швейцарцы опережали португаль-
цев на три очка и вполне могли от-
править чемпионов Европы во главе 
с Криштиану Роналду, который уже 
десять лет делит с Лионеллем Мес-
си «Золотые мячи», бодаться в чре-
ватых всякими неожиданностями 

стыках. Но игра проходила в Лисса-
боне, и на своем поле сборная Пор-
тугалии выглядела куда увереннее, 
чем на старте цикла, когда уступи-
ла швейцарцам на выезде — 0:2. Она 
взяла реванш с тем же счетом, отпра-
вив в стыки соперников.

В группе A фаворит — сборная 
Франции — по осени вдруг умудри-
лась растерять игровой лоск, ра-
зошедшись 0:0 с люксембуржца-
ми и кое-как — 1:0 — справившись 
с болгарами. Но свою задачу — отсто-

ять первое место — она выполнила, 
в такой же невыразительной манере 
обыграв — 2:1 — белорусов.

Драка за второе место между гол-
ландцами и шведами была фор-
мальной. Сборная Швеции находи-
лась в пределах досягаемости для 
преследователей, но для того, что-
бы получить лучшую разницу мя-
чей (а именно она ключевой среди 
дополнительных показатель в отбо-
ре), голландцам требовалось разне-
сти оппонентов с космическим сче-
том 7:0. Хватило их на 2:0, и Россия, 
таким образом, не увидит команду, 
которая на чемпионате 2010 года 
дошла до финала, а на чемпионате 
2014-го — до полуфинала. Впрочем, 
едва ли для тех, кто внимательно сле-
дит за событиями в футболе на уров-
не сборных, ее конфуз мог считаться 
грандиозной неожиданностью. Гол-
ландский кризис родился отнюдь не 
вчера, и это уже второй подряд от-
бор, который великой сборной не 
удалось проскочить. Первым был 
отбор на прошлогодний чемпионат 
Европы во Франции, хотя из-за уве-
личения количества участников фи-
нального турнира преодолеть его 
вроде бы было проще пареной репы.

Удивительным было разве то об-
стоятельство, что амстердамская пу-
блика под занавес матча, официаль-
но оформившего крах голландцев, 
устроила овацию. Но посвящена она 
была персонально Арьену Роббену. 
Он прощался со сборной и на дорож-
ку выдал великолепное выступле-
ние, забив оба мяча своей команды. 
Оно заставило вспомнить о не таких 
уж давних славных временах, но 
в данный конкретный момент ни-
чем помочь уже не могло.

Квалификация в зоне CONCACAF, 
где собраны команды из стран Север-
ной, Центральной Америки и Кариб-
ского бассейна, обычно остается вне 
зрительского фокуса, где-то на пери-
ферии. Но сейчас появился хороший 
повод поговорить о результатах.

Его предоставила сборная США. 
В заключительном матче финаль-
ного группового этапа она опросто-
волосилась по полной программе. 
Встречались американцы на выезде 
с командой, которая уже никуда не 
могла сдвинуться с нижней строчки 
таблицы и не имела турнирной мо-
тивации. У сборной США же с моти-
вацией был полный порядок: чтобы 
поехать в Россию, требовалось брать 
очки. Американцы проиграли — 
1:2 — и не смогли занять даже чет-
вертое место, дающее право на сты-
ки. Без них чемпионат мира пройдет 
впервые с 1986 года, а тренер Брюс 
Арина, игроки и руководители Аме-
риканской федерации футбола та-
кой печальный итог кампании на-
зывали не иначе как позором.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2018

«Золотые мячи» 
приедут в Россию
Финал отборочного турнира получился счастливым 
для сборных Аргентины и Португалии

Отборочный турнир 
чемпионата мира-2018
ЗОНА UEFA
Заключительный, 10-й тур
Группа А. Франция—Белоруссия 2:1 (Гризман, 27; 
Жиру, 33 — Сорока, 44). Люксембург—Болгария 
1:1 (Тилл, 3 — Чочев, 68). Нидерланды—Швеция 2:0 
(Роббен, 16 (пен.), 40).

Положение команд
 В Н П М О
1. Франция 7 2 1 18:6 23

2. Швеция 6 1 3 26:9 19

3. Нидерланды 6 1 3 21:12 19

4. Болгария 4 1 5 14:19 13

5. Люксембург 1 3 6 8:26 6

6. Белоруссия 1 2 7 6:21 5

Группа B. Венгрия—Фарерские острова 1:0 (Бэде, 
81). Латвия—Андорра 4:0 (Икауниекс, 11; Шабала, 
19, 59; Тарасов, 63). Португалия—Швейцария 2:0 
(Джуру, 41 (автогол); Силва, 57).

 В Н П М О
1. Португалия 9 0 1 32:4 27

2. Швейцария 9 0 1 23:7 27

3. Венгрия 4 1 5 14:14 13

4. Фарерские острова 2 3 5 4:16 9

5. Латвия 2 1 7 7:18 7

6. Андорра 1 1 8 2:23 4

Группа H. Бельгия—Кипр 4:0 (Эден Азар, 12, 63 
(пен.); Торган Азар, 52; Лукаку, 78). Эстония—Бос-
ния и Герцеговина 1:2 (Антонов, 75 — Хайрович, 
48, 84). Греция—Гибралтар 4:0 (Торосидис, 32; 
Митроглу, 61, 63; Янниотас, 78).

1. Бельгия 9 1 0 43:6 28

2. Греция 5 4 1 17:6 19

3. Босния и Герцеговина 5 2 3 24:13 17

4. Эстония 3 2 5 13:19 11

5. Кипр 3 1 6 9:18 10

6. Гибралтар 0 0 10 3:47 0

Сборные Франции, Португалии и Бельгии вышли 
в финальную часть ЧМ-2018. Сборные Швеции, 
Швейцарии и Греции сыграют в стыковых матчах 
за выход в финальную часть ЧМ-2018.

ЮЖНОАМЕРИКАНСКАЯ ЗОНА
Заключительный, 18-й тур
Бразилия—Чили 3:0 (Паулинью, 55; Жезус, 57, 
90+3). Эквадор—Аргентина 1:3 (Ибарра, 1 — Месси, 
12, 20, 62). Парагвай—Венесуэла 0:1 (Эррера, 84). 
Перу—Колумбия 1:1 (Хосе Герреро, 76 — Хамес 
Родригес, 56). Уругвай—Боливия 4:2 (Касерес, 39; 
Кавани, 42; Суарес, 60, 76 — Сильва, 24 (автогол); 
Годин, 79 (автогол)).

Итоговое положение команд
1. Бразилия 12 5 1 41:11 41

2. Уругвай 9 4 5 32:20 31

3. Аргентина 7 7 4 19:16 28

4. Колумбия 7 6 5 21:19 27

5. Перу 7 5 6 27:26 26

6. Чили 8 2 8 26:27 26

7. Парагвай 7 3 8 19:25 24

8. Эквадор 6 2 10 26:29 20

9. Боливия 4 2 12 16:38 14

10. Венесуэла 2 6 10 19:35 12

Сборные Бразилии, Уругвая, Аргентины и Колумбии 
вышли в финальную часть ЧМ-2018. Сборная Перу 
сыграет за выход в финальную часть ЧМ-2018 
в стыковых матчах со сборной Новой Зеландии — 
победителем зоны Океании.

Д Е Т А Л И Ч Т О  О С Т А Л О С Ь  В  К В А Л И Ф И К А Ц И И  К  Ч Е М П И О Н А Т У  М И Р А

В квалификации к чемпионату мира осталось 
определить восемь участников из 32. Вакант-
ные путевки будут разыграны в ноябре — 
в матчах в африканской зоне, европейских 
стыковых встречах, а также в двух играх 
интерконтинентального play-off.

В европейской зоне права сыграть 
на чемпионате мира помимо хозяев доби-
лись финишировавшие на первых местах 
в своих отборочных группах сборные Фран-
ции, Португалии, Германии, Сербии, 
Польши, Англии, Испании, Бельгии, 
Исландии и Португалии. Сборные, 
финишировавшие вторыми (за исключени-
ем имеющих худшие показатели словаков), 
сыграют стыковые матчи. Первые состоятся 
9–11 ноября, ответные — 12–14 ноября. 
Во время жеребьевки 17 октября команды 
будут разбиты на две корзины в соответствии 

с октябрьским рейтингом FIFA. В первую по-
пали сборные Швейцарии, Италии, Хорватии 
и Дании, во вторую — Ирландии, Северной 
Ирландии, Греции и Швеции.

Из южноамериканской зоны 
напрямую на чемпионат мира пробились 
сборные Бразилии, Уругвая, Аргенти-
ны и Колумбии. Занявшая пятое место 
сборная Перу сыграет в интерконтиненталь-
ном play-off со сборной Новой Зеландии — 
победителем турнира в зоне Океания. Матчи 
состоятся 6 и 14 ноября.

Из зоны CONCACAF напрямую на 
чемпионат мира попали сборные Мексики, 
Коста-Рики и Панамы. Сборная Гондура-
са, занявшая четвертое место, сыграет в ин-
терконтинентальном play-off с представите-
лем азиатской зоны — командой Австралии. 
Матчи состоятся 6 и 14 ноября.

В зоне Азии по итогам состязаний 
в двух группах путевки получили сбор-
ные Ирана, Южной Кореи, Японии 
и Саудовской Аравии. Выигравшая 
региональный play-off у сирийцев команда 
Австралии пробилась в play-off интерконти-
нентальный.

В финальном отборочном групповом 
раунде в африканской зоне осталось 
сыграть заключительный тур плюс пере-
несенные матчи: встречи пройдут с 10 по 
14 ноября. Известны победители двух групп 
из пяти, получившие путевки на чемпионат 
мира,— сборные Нигерии и Египта. 
На три вакантные претендуют команды 
Туниса, Демократической Республики Конго 
(группа A), Марокко, Кот-д’Ивуара (группа C), 
Сенегала, Буркина-Фасо, Кабо-Верде и ЮАР 
(группа D).

Лионель Месси (№10) за-
бил в ворота эквадорцев 
три мяча и вывел сборную 
Аргентины на чемпионат 
мира 2018 года в России 
ФОТО REUTERS

Во встрепанных привидениях ирландского 
«Лебединого» нелегко опознать элегантных 
лебедей балетного первоисточника 
ФОТО COLM HOGAN/DANCE-INVERSION.RU

В
Взаимоотношения сцены и зала — 
 тема спектакля, не менее важная, 
чем взаимоотношения жизни  
и смерти
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